
И здесь цирк продолжается: все 

эти люди не являются госслужа-

щими и, значит, не обязаны дока-

зывать легальность своих доходов. 

А само наличие имущества с точки 

зрения закона не является престу-

плением. Значит, у них его изымать 

не за что. Адвокаты стоят на своем: 

деньги и имущество принадлежат 

«великолепной девятке». Откуда? 

Да откуда угодно!

Например, отец, Виктор За-

харченко, уверяет, что заработал 

состояние предпринимателем 

еще в 1990-х – «как Березовский». 

Мол, в 1990-е за бутылку водки 

скупал ваучеры и менял их на ак-

ции «Газпрома». А под конец Захар-

ченко-старший и вовсе заявил, что 

нынешние миллиарды мог «намай-

нить» на компьютере и купить на 

биткоины пару-тройку квартир.

Мать полковника, в кварти-

ре у которой обнаружили более 

19 млн рублей и 600 тысяч с лиш-

ним евро, вдруг припомнила, что 

когда-то получила в наследство 

1 млн долларов (доказывать не 

требуется ввиду истечения срока 

давности) и на него купила не-

движимость. «Все семь квартир 

в центре Москвы?» – спрашивает 

прокурор. «Госпожа Захарченко 

еще занималась земледелием, за-

работав 4 млн рублей», – без тени 

улыбки парирует адвокат. «Что же 

она там делала?» – заинтересова-

лась судья. «Что-то выращивала, 

может, фруктами-овощами на 

рынке торговала», – отвечает за-

щитник.

Учтите: это разговор не в пив-

ной, а в суде!

Владимир Разгонов, муж свод-

ной сестры полковника Захар-

ченко, в квартире которой нашли 

8 млрд, уверяет, что занимался фер-

мерством и ремонтом квартир. Вот 

и разбогател. Адвокаты предложи-

ли другую версию: деньги нашлись 

в нежилой квартире, которую су-

пруги купили для дочери. Лежали в 

кладовке, закрытой на ключ, следо-

вательно, могут считаться кладом. 

А в этом случае нашедшим «клад» 

причитается половина...

В общем, народ здесь собрался 

бывалый и не бедный, в отличие от 

самого экс-полковника. Его доходы 

прокуроры считали со слезами: за 

16 лет героической борьбы с пре-

ступностью – всего 12 млн рублей. 

Что, правда, не мешало борцу с 

коррупцией в Нью-Йорке, прогули-

ваясь с красивой дамой, запросто 

потратить на нее в бутиках 320 ты-

сяч долларов. Теперь с красавицы 

взятки гладки, а с полковника тем 

более взять нечего.

Хотя у прокуратуры имеются 

зацепки: к примеру, счета, дока-

зывающие, что полковник опла-

чивал коммунальные расходы по 

квартирам, записанным на жен 

и любовниц, – значит, мог быть 

фактическим владельцем недви-

жимости. Но на весах Фемиды 

эти детали не стоят выеденного 

яйца, ибо для конфискации по 

российскому законодательству 

прокуратура и следствие обяза-

ны доказать незаконный харак-

тер предназначенного к изъятию. 

А лично по Захарченко пока не до-

казаны даже взятки, найденные 

при нем в момент задержания и 

при обысках.

Неудивительно, что родствен-

ный клан готов биться за «клады», 

разбросанные экс-полковником 

в самых различных местах. Риска-

то в этой битве нет никакого, а приз 

на кону громадный.

Объявились и другие претен-

денты. Например, представитель 

организации «Фонд содействия на-

циональной безопасности» (одно 

название чего стоит!) Олег Кремез-

ный в суде заявил, что миллиарды 

принадлежат Владимиру Левину, 

в 90-е бизнесмену, привлеченно-

му к уголовной ответ-

ственности, но затем 

оправданному. 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Снайперам 
заглянули 
под маски
Итальянская газета 
Il Giornale опубликовала 
расследование своего 
военного корреспондента 
о кровавых событиях 
февраля 2014-го

Как 
«Владимирский 
централ» 
один сенатор 
запрещал
Законодатели в очередной 
раз собрались дать бой 
блатной лирике

ЧМ-2018 7

Кукиш на портале
Организаторы 
продажи билетов 
на чемпионат 
мира по футболу 
оказались 
не готовы 
к массовому 
спросу

Полина БОГУСЕВИЧ: 
На «Евровидении» 

очень рассчитываю 
на поддержку 

близких и всей 
страны

TB
Полная телевизионная программа на неделю
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Школа 
«Аэрофлота» 
выпускает 
готовых пилотов, 
принимая 
кандидатов 
с очень низким 
налетом. И это 
уникальный опыт, 
которого нет 
в других летных 
школах

•В ФОКУСЕ•

Через 14 месяцев после ареста экс-начальник 

управления «Т» Главного управления экономиче-

ской безопасности и противодействия коррупции 

МВД России Дмитрий Захарченко все-таки сел на 

скамью подсудимых, хотя и виртуально – на засе-

даниях Никулинского райсуда Москвы он присут-

ствует «в электронном виде». Но не по основному 

обвинению – в коррупции и взяточничестве, а по 

иску Генпрокуратуры о конфискации обнаружен-

ных денег и имущества.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Просто цирк
Кому достанутся миллиарды наворованных рублей полковника Захарченко?

с. 2

с. 3 с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

«Оптимизация» затрат на об-

разование оставила на голод-

ном пайке учебные заведения 

гражданской авиации, где 

куют летные кадры. Вопрос 

правительству: каких пилотов 

подготовят преподаватели, 

техники и обслуживающий 

персонал, получающие зар-

плату дворников и не име-

ющие средств для учебных 

пособий, ремонта тренажеров 

и прочей техники? В то же вре-

мя пример крупнейшего рос-

сийского авиаперевозчика – 

«Аэрофлота» – показывает, 

как можно и нужно готовить 

высококвалифицированные 

кадры для отрасли.

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Как стало известно редакции, 

Общероссийский профсоюз 

авиа работников (ОПАР) еще 

летом в письме премьеру Дмит-

рию Медведеву сообщал о хро-

ническом недофинансировании 

учебных заведений граждан-

ской авиации. Жизнь на голод-

ном пайке обернулась оттоком 

квалифицированного кадрового 

состава, сотрудников инженер-

но-технических служб. Средств 

не хватает даже на питание уча-

щихся и форменную одежду, не 

говоря уже о приобретении со-

временного оборудования.

– Объявленный курс на оп-

тимизацию учебных заведений 

имеет самые негативные по-

следствия, – рассказал корре-

спонденту «Труда» председатель 

ОПАР Валерий СЕЛИТРИННИ-
КОВ. – От качества подготовки 

пилотов, инженеров, диспетче-

ров зависит их квалификация, 

а следовательно, и безопасность 

полетов. По нашей информации, 

Ульяновский институт граждан-

ской авиации на этот год профи-

нансирован лишь на 30%. А это 

значит, что затраты на произ-

водственную практику, на об-

служивание воздушных судов и 

обес печивающие учебные поле-

ты службы не учтены. В результа-

те авиатехники имеют зарплату 

15–20 тысяч рублей, водители 

спецтранспорта – 10–15 тысяч, 

а лаборанты и того меньше.

– Руководство учебных за-

ведений пытается выживать 

за счет продажи услуг трена-

жерных центров и платного 

обучения, – продолжает мой 

собеседник. – На тренажерах 

учат пилотов и диспетчеров, 

которых присылают на перепод-

готовку и обучение авиакомпа-

нии. Встречаются и частники, 

желающие получить навыки 

пилотирования. Чтобы с помо-

щью этого контингента хотя бы 

отчасти залатать финансовые 

дыры, сотрудников тренажеров 

перевели на работу в круглосу-

точном режиме...

Но разве это правильно? Се-

годня деньги на обучение ищут 

училища гражданской авиации, 

а завтра мы военных 

пилотов будем так 

учить? 

А им летать охота

Как же нам всем 
будет не хватать 
Хворостовского! 

•НА ПРОЩАНИЕ•

Когда в октябре черной кляксой мелькнуло в интерне-

те ложное сообщение о его смерти, затеплилась на-

ивная надежда. Может, сработает поверье: кого молва 

до срока похоронила, тому жить долго? Увы, не срабо-

тало: великого певца не стало спустя полтора месяца. 

В 55, когда жизни человеческой, особенно такой насы-

щенной, должно еще оставаться много-много...

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

О Хворостовском будут, конечно, написаны книги и сняты 
фильмы вдобавок к существующим. Уникальный баритон 
из Красноярска не просто спел практически всю мировую 
классику, выступил на лучших сценах мира, записал свыше 
40 альбомов. Он создал редкий образ артиста душевно 
глубокого, человека такой благородной красоты, какую 
трудно встретить хоть в природе, хоть на сцене.

Вспоминается, как, победив в 1989-м на конкурсе 
в Кардиффе и получив доступ на главные академические 
площадки мира, где отнюдь не русская опера правит бал, 
он взял на себя долг – стал преданным исполнителем 
камерной музыки Георгия Свиридова. Со всей молодой 
энергией и цепкой вдумчивостью (редкое сочетание во-
обще, а у вокалистов – особенно) пел его цикл на стихи 
Есенина «Отчалившая Русь». Никогда не забуду ту премьеру 
в ломящемся от поклонников маленьком зале старинной 
московской музыкальной школы имени Мурадели, радост-
ное лицо великого Свиридова, казалось, не верившего 
в реальность происходящего.

Тогда, в середине 1990-х, в моде были совсем другие 
голоса, а чистая, 
русская интона-
ция оттеснялась 
на обочину. И Хво-
ростовский сде-
лал, может быть, 
больше, чем кто-
либо, чтобы она 
вернулась к широ-
кой публике. Про-
вез это сочинение 
через мировые 
гастроли, и его 
встречали стоя, 
овациями в самых 
отдаленных угол-
ках земли. «Русь» 
стала гимном, 
песней о нас, о по-
эзии, о природе, о нашем прошлом и будущем.

А блоковский цикл «Петербург», который до того 
зрел у Свиридова долгие два десятилетия, Георгий Ва-
сильевич посвятил Дмитрию. Великая честь – навсегда 
остаться в истории музыки с таким посвящением! Бла-
годарный Дмитрий пел его и потом, много лет спустя 
после ухода автора. Перед одним из последних своих 
концертов в Мос кве, в Большом зале консерватории, 
признался: «Свиридов сыграл в моей жизни огромную 
роль. Эта музыка настолько глубока, что, поверьте, 
она будет существовать и цениться еще много-много 
веков».

Живя на Западе и сотрудничая со всеми ведущими 
мировыми оперными театрами, он никогда не прекращал 
работы на родине. Много пел в Мариинском театре. Его 
«Риголетто» в «Новой опере», за пультом которой стоял тогда 
основатель, легендарный Евгений Колобов, – еще одна 
яркая страница в истории современной отечественной 
музыки.

Неожиданное отступление от оперного мейнстрима 
произошло и в 2003 году: Хворостовский исполнил с Ка-
мерным оркестром России, а потом и записал программу 
военных песен. Тогда даже прожженные музыкальные 
критики признавались, что слушали знакомые с детства 
«Темную ночь» или «Эх, дороги...» со слезами. Дмитрию 
ничего не нужно было «изображать» – достаточно было 
оставаться самим собой: предельно точным, простым и ис-
кренним. Все остальное скажут музыка, стихи и непереда-
ваемой красоты голос.

«Военные песни я записал даже не столько для се-
бя и, конечно, не для Америки, для которой советские 
песни – еще один род «балалайки», сколько для русских 
людей, своих соотечественников всех возрастов, – объ-
яснял Дмитрий в опубликованном в «Труде» интервью 
Марии Бабаловой. – У меня есть ощущение, 
что в России эти песни должны обязательно 
звучать.

ИВАН ГУСЕВ

СТУДЕНТ
– Все в жизни бывает, никто 
не застрахован от беды. Если 
не жалко, то почему не подать 
милос тыню? Не надо стыдиться 
проявлять сочувствие ближнему.

ИРИНА БОНДАРЬ

МЕНЕДЖЕР
– Каждый человек должен ра-
ботать, чтобы зарабатывать на 
жизнь, а не стоять в переходах 
с протянутой рукой. Поэтому 
я двумя руками за такой закон.

СЕРГЕЙ ГАПОНОВ

РЕСТОРАННЫЙ МУЗЫКАНТ
– Среди просящих милостыню 
полно фиктивных нищих! Я снача-
ла интуитивно оцениваю прося-
щего и только потом опускаю руку 
в карман за монетами. 

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Петр I не любил нищих
300 лет назад Петр I издал строжайший 

указ о запрете нищенства – даже подаю-

щего милостыню штрафовали как соучаст-

ника. Мы вышли на столичную улицу спро-

сить прохожих, не стоит ли реанимировать 

петровский указ. 

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

курсы 
валют

$58,4622 (–0,5439)

€69,1783 (–0,2247)

1,5 
тонны
наличных денег 
в рублях, евро 
и долларах, 
золотой слиток 
на полкило были 
обнаружены 
в квартире 
Дмитрия 
Захарченко

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

ПО КАТАЛОГУ МАП «КАТАЛОГ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ» ОБЪЕДИНЕННЫЙ 
КАТАЛОГ ПРЕССА 
РОССИИ «ГАЗЕТЫ 
И ЖУРНАЛЫ» 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Внимание!
С 1 сентября во всех почтовых отделениях России 

начинается основная подписка на 1 полугодие 2018 года
Во всех почтовых отделениях России

10265 50130 32068

С
писок большой: 1,5 тонны 

наличных денег в рублях, 

евро и долларах, золотой 

слиток на полкило, 27 объ-

ектов недвижимости, в том 

числе 13 элитных квартир в Москве 

и Ростове, четыре очень дорогих 

автомобиля, бриллианты и про-

чая ерунда. Совокупно тянет на 

9 млрд рублей, которые прокура-

тура и требует обратить в пользу 

государства.

А дальше начинается цирк 

с к лоунами. Изымать есть что, 

но не у кого – нет собственника. 

Полковник уверяет, что он голо-

дранец. Найденные оперативника-

ми деньги и драгоценности ему не 

принадлежат, квартиры записаны 

на родственников, а самому Захар-

ченко, поверите ли, «приходилось 

скитаться».

Соответчиками по иску Ген-

прокуратуры помимо Захарченко 

заявлены еще девять человек: его 

отец и мать, Виктор и Валентина 

Захарченко, сводная сестра Ирина 

Разгонова, гражданская жена Ана-

стасия Пестрикова, родственница 

жены Лилия Горшкова, экс-жена 

Яна Саратовцева, ее мать, экс-

возлюбленные Марина Семынина 

и Ирина Петрушина.
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Следственный комитет возбудил уголовное дело о хищении 
5,6 млрд рублей со счетов Финпромбанка, который осенью 2016 года по решению суда был 

признан банкротом

18 020 тонн контрабандной продукции 
уничтожил Россельхознадзор за время действия продуктового эмбарго. 

Почти 95% контрабанды приходится на продукцию растениеводства

ФРАЗЫ ОТ. . .

Эльвира 
Набиуллина
председатель ЦБ

– Мы очень хотим до-

биться доверия на-

селения к нашей по-

литике. Тогда люди 

смогут распоряжаться семейными 

деньгами, не думая постоянно о росте 

цен.

Сергей Собянин
мэр Москвы (про 

слухи о назначении 

премьером)

– Я работал в Админи-

страции Президента, 

аппарате правитель-

ства. Я считаю, что 

это очень тяжелая, неблагодарная ра-

бота. Поэтому, если можно, это не для 

меня.

Пласидо Доминго
оперный певец

– Словами не передать, 

какую душевную боль 

я переживаю от созна-

ния того, что умолк 

один из величайших го-

лосов нашего времени.

Сергей Иванов
депутат Госдумы от 

ЛДПР

– Если вы хотите, чтобы 

избирателям жилось 

лучше, давайте дей-

ствительно сделаем 

как в нормальных пар-

ламентах: голосовать будем по совести.

Елена Вяльбе
президент 

Федерации лыжных 

гонок России

– Если мы выиграем 

дело в Лозанне, безус-

ловно, пойдем дальше 

и подадим против Ри-

чарда Макларена иск о клевете.

Эрнест Хемингуэй
писатель 

(письмо 

от 24 ноября 

1926 года Ф. Скотту 

Фитцджеральду, 

Париж)

– Ем раз в день и, если 

очень устаю, сплю – последнее время 

вкалывал как проклятый. И вообще 

начинаю жизнь беднее, чем я помню 

себя с тех пор, как мне стукнуло четыр-

надцать. Вообще жизнь у всех катится 

в тартарары, и тем не менее я вполне 

здоров и даже могу работать.

Снайперам заглянули под маски 

Сын и отец 

Захарченко.

с. 1

с. 1
Надо понимать, что та-

ким образом готовится 

еще одна схема «спасе-

ния» арестованных сумм. А попут-

но адвокат экс-полковника попро-

сил суд отклонить иск, поскольку 

недвижимость, назначенная к 

конфискации, «была приобретена 

еще до того, как в России начало 

действовать антикоррупционное 

законодательство».

В общем, посмотришь на этот 

цирк – и поневоле позавидуешь 

Саудовской Аравии, где на днях 

по обвинению в коррупции, зло-

употреблении властью, отмыва-

нии денег были задержаны 11 

членов королевской семьи, 38 чи-

новников и бизнесменов. Потом 

число задержанных увеличилось 

до 200 человек. Объявлено, что 

власти намерены конфисковать 

у них активы на 800 млрд долла-

ров. И ведь конфискуют! Там в 

суде вряд ли будут слушать бре-

дятину про доходы с огорода и 

бесхозные клады.

Наша Фемида тоже могла бы 

не слушать – по примеру боль-

шинства стран мира, в которых 

действует в полном объеме Кон-

венция ООН против коррупции, 

включая статьи «Незаконное 

обогащение» и «Механизмы 

изъятия имущества». В ЕС они 

дополнены собственным зако-

нодательством. Там госчинов-

ник по первому же подозрению 

в коррупции обязан доказать 

законность своих доходов и 

имущества. Не доказал – все ав-

томатически обращается в доход 

государства.

То есть с самого начала рассле-

дования Дмитрий Захарченко и 

его семейка действительно мог-

ли бы стать голодранцами. А кра-

деные деньги уже больше года 

приносили бы пользу обществу. 

Вопрос в том, заинтересован ли 

кто-нибудь наверху в таком ис-

ходе дела.

Неясно, к примеру, почему го-

сударство нацелилось на конфи-

скацию у экс-полковника Захар-

ченко лишь 9 млрд, хотя еще год 

назад оперативники ФСБ, МВД и 

СК говорили о найденных счетах 

офшорных фирм, зарегистриро-

ванных на 53-летнего Захарчен-

ко-старшего. «Всего обнаружено 

шесть счетов, преимущественно 

в Rothschild Bank и женевском от-

делении Dresdner Bank, на каж-

дом из которых находятся сум-

мы от 45 до 47 млн евро. В общей 

Просто цирк

•ЭХО•

Бойню на Майдане в феврале 2014 го-

да учинили грузинские и литовские на-

емники, убив десятки людей по приказу 

стоявшей на Майдане оппозиции. Но 

сенсационные подробности и доказа-

тельства итальянских журналистов, 

проводивших расследование, проиг-

норированы западными СМИ. Правда, 

превращающая вчерашних героев 

в палачей, никому не нужна?

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Накануне торжеств в Киеве по поводу чет-

вертой годовщины начала протестов на 

майдане Незалежности итальянская газе-

та Il Giornale опубликовала расследование 

военного корреспондента Джана Микалес-

сина о кровавых событиях февраля 2014-

го. А на следующий день по итальянскому 

телеканалу TG5 показали фильм-интервью 

Микалессина с реальными снайперами, 

убивавшими в Киеве как бойцов «Берку-

та», так и демонстрантов. Главный вывод 

сенсационной документальной ленты: за 

убийством «Небесной сотни» стояли наци-

оналисты и американские организаторы 

переворота на Украине.

Il Giornale трудно заподозрить в симпа-

тиях к Москве и в сотрудничестве с Крем-

лем. Но газета собрала неопровержимые 

свидетельства участников кровавых со-

бытий на Майдане, назвав их поименно. 

И доказательства, кто стоит за «револю-

цией достоинства». Другое итальянское 

издание – Analisi Difesa напоминает: пер-

вым, кто усомнился в ответственности 

президента Януковича за пролитую кровь, 

стал глава МИД Эстонии Урмас Паэт. По 

возвращении из Киева он сообщил по 

телефону высокому представителю ЕС 

Кэтрин Эштон информацию, полученную 

от врача-украинки, осматривавшей трупы 

на Майдане. Тогда выяснилось, что в по-

лицию и протестантов стреляли одними 

и теми же патронами...

И вот спустя три года после событий 

военкору Джану Микалессину удалось 

встретиться с Кобой Нергадзе и Залоги 

Кварацхелия, грузинами, участниками 

расстрела. Они скрываются в Македонии. 

Первый был членом службы безопасности 

президента Грузии, второй – бывший ак-

тивист партии Саакашвили. Оба решились 

рассказать под камеру о своем участии в 

киевском перевороте. Так же, как это сде-

лал и Александр Ревазишвили, бывший 

снайпер грузинских ВС. На грязную работу 

их завербовал Мамука Мамулашвили, во-

енный советник Саакашвили, возглавляв-

ший потом так называемый Грузинский 

легион, участвующий в АТО на Донбассе.

Все трое в числе разных групп добро-

вольцев 15 января 2014 года в самолете по-

лучили паспорта с фальшивыми именами 

и аванс в 1000 долларов. А 15 февраля им 

представили инструктора – американского 

военного под именем Брайан Кристофер 

Бойенджер. Оружие в гостиницу «Укра-

ина», откуда потом велась стрельба, им 

доставил Сергей Пашинский, один из ли-

деров Майдана, председатель киевского 

парламента. Утром 20 февраля впервые 

был открыт огонь литовскими наемника-

ми из соседнего номера. Потом приказы 

стрелять по людям на Майдане отдавал тот 

же Пашинский, а контролировал стрельбу 

нынешний депутат Рады Виктор Парасюк...

Все эти вопиющие подробности про-

игнорированы западными, особенно ан-

глоговорящими СМИ. Ну просто образец 

скоординированного равнодушия! Прав-

да, сквозь завесу молчания пробиваются 

отдельные голоса с вопросами и даже вы-

водами.

Так, канадское издание Global Research 

недоуменно пишет: получается, все то, что 

оправдывает давление Запада на Россию 

как страну-агрессора, в одночасье рухну-

ло, поскольку революция, якобы несущая 

демократию на Украину, оказалась спла-

нированным и подготовленным перево-

ротом. Стоит ли удивляться, что самые 

влиятельные издания Запада предпочи-

тают замалчивать открывшиеся факты, 

будто их вовсе нет.

Как и следовало ожидать, расследова-

ние Джана Микалессина вызвало страш-

ное раздражение украинских политологов 

и СМИ. Показательна статья под заго-

ловком «Итальянское порно», где работа 

журналиста названа «измышлениями, за 

которыми стоит рука Москвы». Кто бы со-

мневался!

Стоит, наверное, напомнить, что укра-

инское правосудие не закрыло «дело снай-

перов». Тех самых, что убили 106 человек 

в Киеве 20 февраля 2014 года. По-хорошему 

прокуратура должна направить своих со-

трудников в Скопье, чтобы снять показа-

ния с Нергадзе и Кварацхелии. И поискать 

американского инструктора. И допросить 

Парубия, Пашинского и Парасюка, видных 

деятелей «революции достоинства». Ведь 

за три года убийц так и не нашли. Но после 

расследования итальянских журналистов 

становится ясно: и не найдут. Т

Процесс глотания пыли начался
Арест во французской Ницце сенатора Сулеймана Керимова, 
которого местное правосудие решило немножко покошмарить 
по поводу неуплаченных налогов, вызвало удивительно разно-
направленную реакцию в разных слоях российского общества. 
С одной стороны, государство в лице СФ, МИД и даже Кремля 
энергично бросилось защищать попавшего в беду миллиардера 
(которому, кстати, упорно не везет в этом славном приморском го-
роде: 11 лет назад Керимов разбился здесь на своей Ferrari Enzo). 
А вот обычных граждан новость или оставила равнодушными, или 
вызвала у них откровенное злорадство. А заодно и вопросы.

Например, чьи интересы представляет сенатор-миллиардер в  
верхней палате российского парламента? И почему он является 
налоговым резидентом чужой страны, тогда как даже обычным 
российским полицейским родная власть перекрыла выезд на пля-
жи Турции или Таиланда: мол, непатриотично и опасно. МИД РФ 
утверждает, что у Керимова имеется дипломатический паспорт, да-
ющий право на неприкосновенность. На что французы ответили, 
что паспорта при Керимове не было, поездка была частной.

Но если сенатор отправился на Лазурный Берег по своим де-
лам, то почему такую нервозность проявляют наши высшие госор-
ганы? Только потому, что Сулейман Керимов – гражданин РФ? Так 
почему же государство не так шумно переживает за судьбу рос-
сийских компьютерщиков, задержанных американцами в разных 
странах по обвинению в киберпреступлениях, или за судьбы де-
сятков наших сограждан, которые томятся в украинских тюрьмах с 
2014 года после трагедии в Одессе?

Глава Совфеда Валентина Матвиенко не исключила, что с 
задержанием Керимова началась «охота на политических дея-
телей РФ». Интересно, с какого момента (или с какой цифры) 
владелец крупных активов в нефтянке, строительстве, золотодо-

быче и производстве удобрений превращается в политического 
деятеля? Хотя вопрос это, конечно, риторический. Не ради госу-
дарственных интересов некоторые деятели идут в парламентские 
палаты, а ради диппаспорта и депутатского иммунитета. Но, как 
выясняется, не всегда этот иммунитет срабатывает даже в такой 
толерантной стране, как Франция.

Для Запада эта публика не представляет никакой ценности, 
кроме как канал по перекачиванию богатств России за рубеж и 
инструмент давления (досье на каждого, без сомнения, имеется 
в их спецслужбах). Ждать пиетета и уважения в таких случаях не 
приходится.

Напомню крылатую фразу, прозвучавшую из уст Владимира 
Путина еще 15 лет назад, когда он советовал отечественным 
бизнесменам возвращать выведенные за рубеж деньги обратно 
на Родину: «А то захлебнетесь пыль глотать, бегая по судам, чтобы 
разблокировать свои капиталы». Судя по истории с Керимовым, 
процесс «глотания пыли» только начинается.

А тем временем президент РФ призвал крупные предприятия 
страны независимо от форм собственности быть готовыми в 
короткие сроки перейти на военные рельсы. Что это означает в 
переводе на нормальный язык, мы догадываемся. Вот только не 
очень понятно, как на эти рельсы перейдут «политические деятели 
РФ», владеющие европейскими замками, активами в офшорных 
компаниях и видами на жительство в странах вероятного про-
тивника. Что-то мне подсказывает: эта публика давно уже катит 
по другим рельсам, которые с нашей узкоколейкой никак не пере-
секаются.

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

РЕДАКТОР ОТДЕЛА ПОЛИТИКИ

А В ЭТО ВРЕМЯ

Как же нам всем будет 
не хватать Хворостовского! 

НА ПРОЩАНИЕ

Это наша история, наша клас-
сика. Для меня, человека, ро-
дившегося через десятилетия 

после войны, это песни детства. Моя 
дань памяти людям старшего поколе-
ния. Прежде всего моей бабушке...»

Провезя затем эту программу по 
стране, признавался: «Когда пою, порой 
с трудом сдерживаюсь – комок к горлу 
подкатывает. Иногда кажется, что мой 
диск военных песен должен продавать-
ся с фронтовыми 100 граммами...»

А вот еще одно наблюдение. В ию-
не 2013-го Хворостовский с Анной 
Нетребко дают благотворительный 
дуэтный концерт на Красной площади. 
Понятно, у звезд такой график, что на 
репетиции время не выкроить. Но Дми-
трий так бережно и деликатно вел дуэт, 
что возникло полное ощущение сыгран-
ности, спетости. А каким великолепным 
чувством юмора он обладал, в том 
числе и по отношению к себе самому! 
Это говорит о масштабе личности порой 
больше, чем все высказывания...

Вот и болезнь не могла сломить его. 
После оглушившей всех новости июня 
2015-го об обнаруженной опухоли 
мозга певец взял паузу для лечения. 
Но уже в сентябре вышел открывать се-
зон «Метрополитен-опера», да с какой 
ролью – графа ди Луны в «Трубадуре» 
Верди. Драматичная, насыщенная пар-
тия! Мир увидел ее благодаря прямой 
кинотрансляции. Невозможно было 
поверить, что поет человек со страш-
ным диагнозом. Всегдашняя страсть, 
победительный артистизм, горение на 
сцене... Только в двух моментах почув-
ствовалось, что ситуация необычная: 
после первой арии певец замер со 
сжатыми кулаками, и вспыхнула ова-
ция – не такая, как после очередного 
успешного номера, а долгая, исступлен-
ная. Казалось, еще чуть-чуть – и сквозь 
плотно сомкнутые веки артиста просо-

чатся слезы. Сдержался – мужество не 
изменило ему и тут. А в конце на сцену 
посыпался град белых роз. Жест, впол-
не традиционный у нас, но совершенно 
не характерный для ньюйоркцев. В тот 
потрясающий вечер они, может быть, 
сами того не осознавая, приветствова-
ли Дмитрия по-русски.

Уже понимая, что чуда не произой-
дет, он не замыкался в болезни. Через 
месяц после того спектакля в «Метропо-
литен-опера» дал в Москве концерт со 
звездной латышкой Элиной Гаранчей. 
Вышел с кратким выступлением на сце-
ну «Геликон-оперы», чтобы разделить 
с ее коллективом радость открытия об-
новленного исторического здания. Рас-
считывал в декабре 2016-го впервые 
в жизни спеть спектакль в Большом 
театре – «Дон Карлос» Верди, но... За-
претили врачи. И все же он успел еще 
выступить в России – 9 мая 2017 года 
повторил в Зеленом театре ВДНХ ту са-
мую программу военных песен, 27 мая, 
в День Санкт-Петербурга, спел на Двор-
цовой площади, 2 июня – в филармо-
нии родного Красноярска.

...В эти дни из всех оперных столиц 
мира приходят голоса скорби. Гово-
рят и о последней воле артиста: быть 
кремированным и похороненным 
в двух городах – Красноярске и Мо-
скве. Думаю об этом, а из памяти не 
уходит еще один эпизод. Год 2008-й, 
Хворостовский дает интервью. У него 
какой-то по-особенному умиротворен-
ный взгляд. На вопрос, откуда столько 
сияния в глазах, отвечает: «Знаете, уже 
несколько недель не пою – приболел. 
И наслаждаюсь покоем, общением 
с женой и детьми».

В такие моменты понимаешь, какое 
это тяжелое счастье – артистический 
успех. А сейчас к этому пониманию при-
мешивается еще одно: как же нам всем 
будет не хватать Хворостовского! Т

российских предпринимателях, 

связанных с Кремлем, – с указа-

нием размеров и источников их 

доходов, сведениями об активах 

родственников и деловых контак-

тах с иностранными компания-

ми. После чего, видимо, начнется 

«загонная охота» на спрятанные в 

офшорах капиталы. Списки гото-

вятся. И все, что нынче укрыто от 

российских правоохранителей, 

окажется на счетах Министер-

ства финансов США.

И в Великобритании подго-

товлена засада: 1 января вступа-

ет в силу закон «О криминальных 

финансах». Он даст возможность 

судам направлять иностранным 

собственникам активов в Вели-

кобритании так называемый 

запрос о состоянии имущества 

необъясненного происхождения. 

А дальше вступит в силу Конвен-

ция ООН против коррупции: не 

сумел объяснить – отберут. Но 

тогда уже конфискованные сред-

ства, ранее украденные в России, 

навсегда станут собственностью 

других стран. Тех, где цирк в су-

дах не приветствуется.  Т

сложности около 300 млн евро». 

Эта информация прошла по всем 

информагентствам России, но 

затем бесследно исчезла.

Непонятно, почему не продви-

гается основное дело Дмитрия 

Захарченко – о коррупции и взят-

ках. Его арест не был случайным: 

телефон «борца с коррупцией» 

прослушивался конкурирую-

щими спецслужбами с начала 

2013-го. Разрешение дал Москов-

ский гарнизонный военный суд. 

Пресса еще тогда писала: «Арест 

Захарченко связан с конфликтом 

силовых ведомств и бизнес-инте-

ресами различных групп элит». 

Борьба бульдогов под ковром еще 

не закончена?

В США 2 августа пошел отсчет 

180-дневного срока, в течение 

которого Служба национальной 

разведки обязана представить в 

Конгресс доклад о крупнейших 

Итальянский репортер Джан Микалессин. 
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А им летать охота
В гражданской авиа-

ции также существует 

государственный заказ 

на подготовку специалистов, и 

он должен подкрепляться и соот-

ветствующим финансированием. 

Тем более когда претендентов на 

место по 10–15 человек. Ладно, 

если крупная авиакомпания опла-

чивает подготовку своих кадров 

и тем самым помогает училищу 

выживать. Но мелкие авиапере-

возчики такого себе не могут по-

зволить.

А между тем дело идет к тому, 

что оптимизация летных училищ 

продлится как минимум до 2020 

года. Минобрнауки сообщило, 

что в этом году бюджетное фи-

нансирование сократилось на 

с. 1

на 19,4%
сократилось бюджетное 
финансирование летных 
училищ по сравнению 
с 2015 годом

3,9 млн человек составлял в России уровень
безработицы в октябре, согласно методологии МОТ. Это 5,1% экономически 

активного населения

Московский государственный университет вошел
в пятерку лучших вузов стран БРИКС. Согласно рейтингу QS World University 

Rankings, в первой десятке – семь китайских вузов 
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Максим Кононенко
журналист

– Парня можно упрекнуть в употреблении слова 
«невинные» применительно к солдатам немецкой 
армии. Старшим стоило бы указать юнцу, что не 
было невинно погибших солдат вермахта на нашей 
земле. Но уверен, что всеобщей истерики высту-
пление Коли не заслуживает.

Алла Федорова
преподаватель истории

– По-моему, сейчас самые хитрые спешат озву-
чить свое: «Перестаньте травить ребенка!» Да кто 
же его хотел третировать? Но только совсем уж 
толстокожий гражданин может не заметить здесь 
проявления той самой пресловутой «европейской 
толерантности», а точнее, тенденции к смене зна-
ков: плюсы вдруг становятся минусами. Так, не 
ровен час, через какое-то время еще придется из-
виняться за своих дедов. Так вот, этого позволять 
не хочется, потому и столько страсти. Понять «не-
винных» можем, простить – нет.

Олег Шеин
депутат Госдумы РФ

– Невозможно рассуждать о невинности солдат 
армии агрессора. Понятно, не все были идейными 
нацистами, кого-то мобилизовали насильно. Но 
все это – часть военной силы агрессора. Поэтому 
фраза Коли шокировала общество. Однако угрозы 
школьнику считаю недопустимыми.

Алексей Макаркин
вице-президент Центра политических 

технологий

– Мероприятие, на котором выступал школьник, 
имело целью продвижение образа России на За-
паде. Это связано с проектом «Северный поток – 
2». Немецкая компания «Винтерсхалл», давний 
партнер «Газпрома», мероприятие спонсировала. 
Россия стремилась предстать великодушной и до-
брожелательной перед немецкими партнерами, но 
получилось наоборот. Из-за реакции в России на 
непродуманные слова парня о «невинных жертвах» 
дошло до скандала, ФСБ принялась искать в этой 
истории «украинский след»... На мой взгляд, то 

внутреннее раздражение в обществе, которое про-
демонстрировано, хуже неловкого, бестактного 
пассажа про «невинных» немецких солдат.

Николай Сванидзе
глава Комиссии по гражданским 

свободам СПЧ

– Чего к школьнику пристали? Он что, за войну 
агитировал? Он выступал с миротворческой речью 
перед людьми, которые не имеют ни малейшего 
отношения к нацизму. Выступил с позиции велико-
душной силы. Именно так и должны выступать по-
бедители.

Георгий Бовт
публицист

– Филологический случай. Школьник плохо владе-
ет русским языком. Возьмите фрагмент речи про 
то, как он нашел могилу солдата и это его «очень 
огорчило». Звучит коряво. В современной школе не 
учат дебатам и устным выступлениям, а сочинения 
вернулись в программу совсем недавно. Вот о чем 
надо бы тревожиться.

Владимир Жириновский
лидер ЛДПР

– Следует учесть, что этот парень, Николай Десят-
ниченко, выступал в Германии в День памяти по-
гибших солдат. То есть просто проявил вежливость. 
Вы же не придете на похороны и не будете гово-
рить, что покойный, например, был хулиганом. Бе-
да лишь в том, что парень неправильно расставил 
акценты. И в этом виноваты школа, мама, которая 
помогала писать такой текст, преподаватели по 
истории, посольство наше виновато. Надо-то было 
убрать из речи всего два-три слова. Например, не 
нужно было использовать выражения «невинно 
погибшие люди». Конечно, многие немцы не хоте-
ли воевать, но все же шли в армию, они убивали 
сами и рисковали погибнуть. Сомнение вызывает 
и выражение «так называемый котел»... Кому-то, 
конечно, следовало бы ответить за эту речь. Хотя, 
подчеркиваю, Николай вовсе не собирался ска-
зать что-то чудовищное.

(Полностью мнение Владимира Жириновского из-
ложено в «Труде-7» на стр. 2.)

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Игорь Куркин
инженер тренажерного 

центра, председатель 

профкома Ульяновского 

института ГА

– Мы каждый год выпускаем 
под 200 пилотов плюс еще дис-
петчеры. Серьезный контингент, 
который приходит на ключевые 
должности в гражданской ави-
ации. Но выживает училище 
только благодаря внебюджет-
ным доходам. Нам еще крупно 
повезло, что в свое время мы 
получили 30 современных тре-
нажеров, каждый из которых 
дороже нового лайнера. Сегод-
ня в Ульяновске крупнейший 
в стране Центр подготовки 
пилотов. А, скажем, в Сасов-
ском или Краснокутском летных 
училищах нет возможности 
заработать на подготовке пило-
тов для частных компаний или 
бизнес-авиации. Как они вы-
живают, уму непостижимо. Ведь 
оборудование в лучшем случае 
80-х годов, поддержание техни-
ческой базы в рабочем состоя-
нии требует больших денег... 

А был ли мальчик?

Дискуссия вокруг выступления уренгойского мальчика в немецком бундестаге расколола общество. 

Одни обратились в компетентные органы с требованием найти виновных в организации «крупной 

политической провокации», другие встали на защиту школьника, подчеркивают доброту и широту его 

души, а третьи клеймят его учителей и родителей, которые не вложили ему в голову самые простые, 

но важные истины. Ну и кто из них прав?

ВОПРОС «ТРУДА»

ГОЛОС

Шесть лет назад крупнейший российский 
авиаперевозчик открыл в подмосковном 
Мелькисарово Авиационную  школу «Аэ-
рофлота» – АША. Там совместно с летно-
учебным отрядом начали готовить пило-
тов для пассажирских самолетов нового 
поколения, а также бортпроводников и 
инженерно-технический персонал. В то 
время, по оценке генерального директо-
ра «Аэрофлота» Виталия Савельева, ком-
пании в год требовалось порядка 250 
пилотов, а всей российской гражданской 
авиации – в три с лишним раза больше. 
К тому же эксперты давали прогноз на 
рост объемов авиационных перевозок. 
Решить проблему своими силами было 
основной задачей.

Вот что рассказал корреспонденту 
«Труда» Александр МИРОШНИЧЕНКО, 
заместитель командира учебно-летного 
отряда «Аэрофлота», пилот-инструктор 
Airbas:

– Специфика подготовки летного со-
става в это время диктовалась ситуацией 
в отрасли. После спада авиаперевозок, 
который привел к критическому сокра-
щению квалифицированного летного 
состава, в российских авиакомпаниях 
в нулевые годы начался рост парка воз-
душных судов с одновременным его 
обновлением. Материальная и методи-
ческая база учебных заведений к этому 
оказалась не готова, и недостатки 
процесса подготовки летного состава 
авиакомпаниям пришлось решать са-
мостоятельно. С тех пор мы привыкли 
действовать вне зависимости от обсто-
ятельств и даже вопреки неблагоприят-
ным обстоятельствам. Подготовка пило-
тов у нас на высоком уровне. «Аэрофлот» 
входит в глобальный альянс SkyTeam 
и, значит, соответствует его стандартам, 
а также регулярно проходит аудит IOSA 
(IATA Operational Safety Audit).

Эксплуатируя самолеты зарубежного 
производства, «Аэрофлот» накапливал 
опыт, инструкторский состав, методики 
и современную техническую базу. Одним 
из первых в компании появился проце-
дурный тренажер А320, имеющий мони-
торы с жидкокристаллическими матрица-

ми большой диагонали типа touchscreen. 
На нем курсанты осваивают процедуры, 
выполняемые в пилотской кабине в ходе 
реального полета, и готовятся к действи-
ям в аварийной ситуации, несмотря на то 
что вероятность такой ситуации в реаль-
ном полете крайне мала.

От редакции добавим, что школа 
«Аэрофлота» начинала работу с приема 
выпускников Ульяновского высшего 
летного училища гражданской авиации. 
Вчерашние курсанты менее чем за год 
становятся действующими пилотами с 
перспективой карьерного роста. Лицен-
зии летчиков соответствуют требованиям 
ICAO (Международная организация граж-
данской авиации) и, соответственно, при-
знаются во всем мире. Школа выпускает 
готовых пилотов, принимая кандидатов 
с минимальным налетом, и это уникаль-
ный опыт. Подготовка такого количества 
пилотов прямо после окончания учебного 
заведения практически не встречается 
ни в других учебных центрах, ни в других 
компаниях. При этом качество подготовки 
соответствует как требованиям самой 
авиакомпании, так и производителей за-
рубежной и российской авиатехники. К 
слову, обучение на иностранные самолеты 
ведется на английском языке.

За шесть лет АША, аккредитованная 
в IATA и UFTAA, стала крупнейшим на 
территории России и СНГ учебным цен-
тром по подготовке персонала для граж-
данской авиации и туризма. Она входит 
в топ-10 лучших авторизованных учеб-
ных центров IATA в Европе. Спектр учеб-
ных программ состоит из 159 курсов, 
сертифицированных Росавиацией. Име-
ется 45 направлений обучения, лицензи-
рованных департаментом образования 
Москвы. В распоряжении инструкторов 
и курсантов – крупнейший в Европе 
тренажерный комплекс на все типы воз-
душных судов, которые эксплуатирует 
«Аэрофлот». В школе также обучают 
бортпроводников. Есть программы по-
вышения квалификации руководителей 
среднего и высшего звена, программы 
подготовки по авиационному английско-
му языку по стандартам ИКАО.  

ОПЫТ  «АЭРОФЛОТА»

Вклады от Банка
«ВБРР» (АО)

для сбережения 
и приумножения

ваших накоплений

возможность хранить деньги в надежном и стабильном банке,
не беспокоясь об их сохранности;
доступные и гибкие условия: выбор срока из широкого диапазона, 
возможность пополнения и частичного снятия, капитализации
процентов и выбор способа получения процентов;
возможность получить высокий процент* даже при минимальной
сумме склада;
управление вкладами в любое время и в любом месте (открытие,
пополнение и закрытие вкладов через систему Дистанционного
банковского обслуживания);
возможность бесплатно получить банковскую карту платежных 
систем VISA, Mastercard или «МИР»;
привлекательные условия досрочного расторжения.

* По сравнению со стандартными условиями Тарифных планов,
   утвержденных в Банке «ВБРР» (АО).

* Подробную информацию о продуктах Вы можете получить в офисах
банка, на сайте банка www.vbrr.ru или по телефону контакт-центра
8 (800) 700-03-49, круглосуточно, звонок по РФ бесплатный.

Банк «ВБРР» (АО)
Генеральныа лицензия Банка России №3287

Ре
кл

ам
а

Банк «ВБРР» (АО) предлагает широкую линейку срочных вкладов:

ВКЛАДЫ

8 (800) 700-03-49
www.vbrr.ru

КРУГЛОСУТОЧНО
ЗВОНОК ПО РФ БЕСПЛАТНЫЙ

12%, а относительно 2015 года – 

на 19,4%. На ситуацию пыталась 

повлиять Росавиация, с чьей по-

дачи Минтрансом был подготов-

лен проект распоряжения прави-

тельства о выделении средств из 

Резервного фонда. Ну как же – 

размечтались! К казенной ку-

бышке сейчас подпускают только 

проблемные банки, на спасение 

которых бросают сотни милли-

ардов. На просьбу о финансовой 

помощи авиационным училищам 

был дан лаконичный ответ: денег 

нет, думайте сами, как выходить 

из положения.

В правительстве не представ-

ляют последствий недофинан-

сирования учебного процесса 

в гражданской авиации? Могла 

бы открыть глаза на проблему 

Общественная палата, которую 

авиаторы не раз информирова-

ли о бедственном положении. Но 

там вместо помощи предложили 

упразднить Общественный со-

вет при Росавиации, в который 

входят ветераны, уважаемые 

и авторитетные авиаспециали-

сты. Если такое произойдет, не 

останется тех, кто подскажет пра-

вительству, в каком состоянии 

находится сегодня отрасль и что 

ей нужно, чтобы выпрямить опу-

щенные крылья. Т

P.S. Для мечтающих работать в небе 
есть два пути: летное училище и част-
ные школы, готовящие пилотов-лю-
бителей. У частников теоретический 
курс плюс 40 часов летной подготовки 
обойдутся в 450–500 тысяч рублей. 
В государственных летных училищах 
курсанты учатся бесплатно, после 
окончания получают квалификацию 
коммерческого пилота, которая по-
зволяет стать командиром однодвига-
тельного самолета. Наконец, высшая 
квалификация – линейный пилот, 
который должен иметь налет не менее 
1,5 тысячи часов.
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ти» в связи с запуском Эргинского 

кластера. «Это один из проектов 

«Роснефти», направленных на 

рост добычи, который был запу-

щен новым менеджментом компа-

нии под руководством Игоря Сечи-

на. Следующим проектом станет 

«Роспан», – говорится в отчете. По 

мнению аналитиков, «компания 

очень быстро перешла от слов 

к делу»: «Еще в начале года никто 

не говорил об этих месторождени-

ях, а сегодня компания уже начала 

добычу на активах, которые смо-

гут обеспечить до 170–180 тысяч 

баррелей в сутки». Ожидается, 

что «Роснефть» сможет допол-

нительно выиграть от удачного 

расположения месторождений Эр-

гинского кластера рядом с уже до-

бывающими активами в Западной 

Сибири и наличия нефтепроводов, 

что позволит получить синергети-

ческий эффект и обеспечит низкие 

операционные затраты.

Как, в свою очередь, отметили 

аналитики Wood Mackenzie, Эр-

гинское месторождение содержит 

существенные запасы по классифи-

кации С2. «Их вовлечение в разра-

ботку поможет увеличить добычу 

на одном этом месторождении 

с 95 тысяч до 139 тысяч баррелей 

в сутки, что пока даже не учиты-

вается в модели банка, но создает 

дополнительные катализаторы для 

роста», – подсчитали эксперты.

Действительно, запуск Эр-

гинского кластера обеспечит 

максимальную эффективность 

освоения ресурсов основного не-

фтегазодобывающего региона 

присутствия «Роснефти» с раз-

витой инфраструктурой. «Инте-

гральный подход к разработке 

приобретенного компанией на 

аукционе Эргинского участка 

и Кондинской группы месторожде-

ний – единая система транспорта, 

энергоснабжения, управления раз-
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600 млн тонн нефти достигла добыча ПАО «Оренбургнефть» 
с начала работы предприятия в 1937 году. Сегодня это дочернее общество НК «Роснефть» ведет работу на 130 лицензионных 

участках, среднесуточная добыча составляет более 41 тысячи тонн

•ИННОВАЦИИ•

Компания «Роснефть» начала 

отгрузку первой партии товар-

ной нефти нового, Эргинского 

кластера в трубопроводную 

систему «Транснефти». В торже-

ственной церемонии по случаю 

ввода в эксплуатацию пускового 

комплекса приняли участие пре-

мьер-министр Дмитрий Медве-

дев и главный исполнительный 

директор «Роснефти» Игорь 

Сечин. «Пуск нового комплекса 

имеет большое значение для 

всей нефтяной отрасли, – за-

явил глава российского прави-

тельства. – Это шаг к созданию 

в России нового нефтегазового 

хаба и, что не менее важно, это 

хорошая перспектива для разви-

тия региона».

МАРИЯ ЗОЛОТОВА

В 
Эргинский кластер входят 

Эргинское, Западно-Эргин-

ское, Кондинское, Чапров-

ское и Ново-Ендырское 

месторождения, располо-

женные на территории Ханты-

Мансийского автономного окру-

га – Югры. Их суммарные запасы 

(AВС1+С2) составляют 259 млн 

тонн нефти. По своим характери-

стикам это легкая, низкосернистая 

нефть, соответствующая экспорт-

ной марке Siberian Light.

Новый нефтегазовый хаб
Кластер сформирован на основе 

интеграции инфраструктуры при-

обретенного на аукционе в июле 

этого года Эргинского лицензион-

ного участка с запасами 103 млн 

тонн, а также Кондинской группы 

месторождений. Общая площадь 

лицензионных участков – более 

5000 км2. В целях развития ре-

сурсной базы продолжаются гео-

лого-разведочные работы на всех 

лицензионных участках.

«Главной особенностью этого 

проекта является новая добычная 

модель, основанная на массовом 

применении высоких технологий 

в добыче трудноизвлекаемых за-

пасов, – заявил на торжественной 

церемонии Игорь Сечин. – Харак-

теристики коллекторных свойств 

здесь по проницаемости отлича-

ются в сотни раз от традиционных 

месторождений и сопоставимы по 

сложности с разработкой сланце-

вых залежей. Эргинский участок 

был открыт еще в 1983 году, но его 

эффективная разработка долгое 

время не велась из-за сложного 

геологического строения и отсут-

ствия наработанных технологий».

При реализации Эргинского 

проекта будут применяться пере-

довые технологии добычи трудно-

извлекаемых запасов, в том числе 

управляемое в режиме реального 

времени горизонтальное бурение, 

технологии многостадийного ги-

дроразрыва пласта с использова-

нием сверхпрочного полимерного 

проппанта, методы «умного заво-

днения» и иные технологии увели-

чения отдачи пласта. Технологии 

добычи трудноизвлекаемых за-

пасов, которые уже используются 

«Роснефтью» на Приобском место-

рождении, позволят с максималь-

ной эффективностью разрабаты-

вать месторождения Эргинского 

кластера.

Глава «Роснефти» пояснил, что 

в случае с трудноизвлекаемыми 

запасами технологические ин-

струменты дополняются мерами 

экономического стимулирования 

со стороны правительства. «За по-

следние четыре года это позволи-

ло компании нарастить добычу на 

таких месторождениях в 18 раз, – 

отметил Сечин. – В 2017 году объ-

ем добычи составит 15,8 млн тонн, 

и, по нашим оценкам, добыча 

трудноизвлекаемых запасов будет 

расти». Он сообщил, что, по сути, 

«можно говорить о новом форма-

те освоения месторождений в ре-

гионах с традиционной добычей, 

который заключается в активном 

вводе в разработку трудноиз-

влекаемых запасов за счет при-

менения передовых технологий 

и использования существующей 

инфраструктуры». «Мы стоим на 

новом этапе развития нефтедо-

бывающей отрасли Российской 

Федерации, который позволит 

повысить ее конкурентоспособ-

Эргинская модель «Роснефти»
Передовые технологии и экономические стимулы открывают новые месторождения и  трудноизвлекаемые запасы
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ность и устойчивость», – подчер-

кнул Сечин.

В составе первого пускового 

комплекса Эргинского класте-

ра – основные объекты нефте-

газодобычи и транспортировки 

нефти: Центральный пункт сбо-

ра (ЦПС) мощностью на первом 

этапе 2,3 млн тонн нефти и более 

120 млн м3 газа в год, 27 кустовых 

площадок, газотурбинная элек-

тростанция мощностью 42 МВт 

и высоковольтные линии элек-

тропередачи, вахтовый поселок, 

а также трубопровод протяжен-

ностью 68 км, обеспечивающий 

транспортировку нефти в систему 

магистральных нефтепроводов 

«Транснефти». Все оборудование на 

промысле – российского производ-

ства. Уже введены в эксплуатацию 

133 скважины протяженностью 

до 4500 м.

«На следующих этапах, – заявил 

глава «Роснефти», – будут пробу-

рены 2420 скважин с долей гори-

зонтальных добывающих скважин 

93% (для их строительства будут 

привлечены 23 буровые установ-

ки), обустроены более 100 кусто-

вых площадок с необходимой для 

их эксплуатации инфраструкту-

рой. При этом максимальный уро-

вень годовой добычи Эргинского 

кластера составит 8,8 млн тонн. 

Будет создано около 5 тысяч новых 

рабочих мест».

Проект по разработке Эргинско-

го кластера будет реализовываться 

с учетом современных экологиче-

ских требований: уже к 2020 году 

уровень рационального использо-

вания попутного нефтяного газа со-

ставит не менее 95%. «Мы способны 

выпускать современное оборудова-

ние и впоследствии его грамотно 

эксплуатировать, – отметил Дми-

трий Медведев. – Использованные 

при создании кластера технологии 

позволяют достичь 95-процентного 

использования попутного нефтя-

ного газа. Все это – свидетельство 

того, что инновационный потенци-

ал нашего нефтегазового комплек-

са растет с каждым днем».

Инновационный рост
Аналитики Deutsche Bank выпу-

стили отчет, в котором позитивно 

оценили перспективы производ-

ственной деятельности «Роснеф-

работкой – позволит обеспечить 

высокую синергию и ускоренное 

освоение ресурсного потенциала 

кластера, – отмечают в «Роснеф-

ти». – При реализации проектов по 

освоению «гринфилдов» в ХМАО 

будет также использоваться раз-

витая инфраструктура крупней-

шего добычного актива компании 

– ООО «РН-Юганскнефтегаз».

Главный нефтяной регион
Ханты-Мансийский автономный 

округ является ключевым для 

«Роснефти» регионом, в котором 

расположены крупнейшие до-

черние предприятия компании: 

«Юганскнефтегаз», «Самотлор-

нефтегаз», «Варьеганнефтегаз», 

«Няганьнефтегаз». «В прошлом 

году мы добыли здесь 137 млн 

тонн углеводородов, в этом году 

добыча останется на таком же 

уровне, – заявил Игорь Сечин. – 

Платежи в бюджеты всех уровней 

от деятельности компании на тер-

ритории ХМАО составили в про-

шлом году 836 млрд рублей, а за 

10 месяцев этого года уже превы-

сили 880 млрд рублей и составят 

по итогам года более триллиона 

рублей. В региональный бюджет 

ХМАО – Югры в прошлом году мы 

перечислили 27 млрд, а в этом пла-

нируем выплатить более 31 млрд 

рублей».

Ключевым активом «Роснефти» 

в ХМАО является «РН-Юганск-

нефтегаз» – предприятие, которое 

обеспечивает 26% добычи региона 

и порядка 12% всей нефтедобычи 

России. Как пишут аналитики 

компании «Атон», в ближайшие 

годы «Роснефть» планирует уве-

личить капитальные затраты на 

«Юганскнефтегазе» практически 

в 2 раза – до 5,6 доллара на 1 тонну 

н. э. Это позволит почти удвоить и 

количество вводимых скважин – до 

1500–1700 в год. До 2016 года до-

быча здесь падала, но «Роснефть» 

боролась за рост добычи, наращи-

вая бурение и капитальные затра-

ты. Компания планирует серьезно 

нарастить разработку трудноиз-

влекаемых (низкопроницаемых) 

запасов «Юганскнефтегаза», кото-

рые составляют 40% всех запасов 

этого актива, пишут аналитики 

Citi. В результате доля трудноиз-

влекаемой нефти вырастет в об-

щей добыче «Юганскнефтегаза» 

до 15%. «Юганскнефтегаз» активно 

вовлекает в разработку еще не ос-

военные запасы, увеличивает долю 

горизонтальных скважин (13% в 

2016 году против 8% в 2014 году), 

масштабно применяет методы уве-

личения нефтеотдачи, отмечают 

аналитики.

Уровень затрат на добычу со-

ставляет около 2,8 доллара на 

1 тонну н. э., это один из самых 

низких показателей в отрасли, 

указывают эксперты. «Юганскнеф-

тегаз» – вечно молодой актив: при-

рост запасов нефти составил 122% 

(в процентах от ежегодной добычи) 

в 2011–2015 годах. Продолжитель-

ность жизни доказанных запасов 

нефти (по классификации PRMS) 

составляет около 20 лет. Прирост 

добычи на «Юганскнефтегазе» бу-

дет происходить за счет разбурива-

ния низкопроницаемых коллекто-

ров тюменской и ачимовской свит, 

отмечает Максим Мошков из UBS.

В апреле этого года «Роснефть» 

приобрела 100-процентную долю 

в проекте «Конданефть», в рамках 

которого ведется разработка Кон-

динского, Западно-Эргинского, 

Чапровского и Ново-Ендырского 

лицензионных участков в ХМАО. 

Когда сделка была закрыта, экс-

перты оценивали ее крайне по-

зитивно. По их словам, решение 

о новых приобретениях соответ-

ствует стратегии, направленной 

на максимальную эффективность 

в освоении ресурсов основного 

нефтегазодобывающего региона 

присутствия «Роснефти». «Это 

очень удачная сделка, – отмечал 

генеральный директор «Инфо-

ТЭК-Терминал» Рустам Танкаев. – 

«Роснефть» заплатила за запасы 

«Конданефти» недорого, они оце-

ниваются в 1 доллар за баррель, 

притом что сама компания привле-

кает инвесторов в свои проекты ис-

ходя из оценки запасов в 3 доллара 

за баррель, то есть цена как мини-

мум в три раза ниже». Кроме того, 

«приобретена группа месторожде-

ний, которые практически готовы 

к промышленной добыче». «Нельзя 

не отметить и синергию с другими 

активами: рядом находятся При-

обское месторождение «Роснефти» 

и Эргинский участок»,  – резюми-

ровал аналитик.

Право пользования Эргинским 

лицензионным участком, также 

расположенным в ХМАО, компа-

ния получила в июле этого года по 

результатам аукционных торгов. 

Это участок недр федерального 

значения, который являлся са-

мым крупным из нераспределен-

ного фонда Российской Федерации. 

Сумма приобретения составила 

20,07 млрд рублей: «Роснефть» 

предложила на аукционе лучшую 

цену, поскольку обладает макси-

мальными возможностями для си-

нергии и наиболее эффективной 

схемой развития участка.

Есть драйверы роста
На следующий день после тор-

жественной церемонии Игорь 

Сечин провел встречу с губерна-

тором Ханты-Мансийского авто-

номного округа – Югры Натальей 

Комаровой. В ходе встречи был 

рассмотрен ряд вопросов, касаю-

щихся взаимодействия компании 

и региона. Стороны определили 

дальнейшие совместные шаги по 

стимулированию инвестиционной 

и производственной деятельности 

«Роснефти» на территории авто-

номного округа, а также обсуди-

ли развитие Эргинского кластера. 

Комарова подчеркнула важность 

комплексной разработки проекта: 

«Кластерное развитие и вовлече-

ние месторождений на опреде-

ленной площадке в один узел – это 

уникальный случай, и мы ценим 

именно такой подход. А учитывая 

большие производственные объ-

емы, это, безусловно, и создание 

новых рабочих мест, как правило, 

высокотехнологичных с высокой 

заработной платой». Губернатор 

ХМАО также обратила внимание 

на важность привлечения к выпол-

нению работ местных нефтегазо-

сервисных компаний. Игорь Сечин 

отметил, что «Роснефть» активно 

работает с такими организациями 

и приветствует дальнейшее рас-

ширение участия региональных 

подрядчиков, соответствующих 

высоким стандартам компании, 

в ее закупочных процедурах. На 

встрече стороны обсудили также 

ход реализации соглашения, в рам-

ках которого компания оказывает 

поддержку социально значимым 

проектам в регионе в сфере об-

разования, науки, просвещения 

и культуры.

В завершение Игорь Сечин 

провел рабочее совещание с ге-

неральными директорами дочер-

них обществ «Роснефти», которые 

осуществляют свою деятельность 

в Ханты-Мансийском автономном 

округе. Участники форума обсу-

дили производственную деятель-

ность компании в области развед-

ки и добычи.

За 10 месяцев 2017 года «Рос-

нефть» увеличила добычу угле-

водородов на 8% по сравнению 

с аналогичным периодом 2016 года 

(добыча составила 234,7 млн тонн 

н. э.). Компания значительно на-

растила показатели эксплуатаци-

онного бурения, увеличила объем 

геолого-технических мероприя-

тий, направленных на обеспечение 

дополнительной добычи. Основ-

ными драйверами роста добычи 

нефти в компании на ближайшие 

годы являются запуск крупных 

проектов, а также снижение тем-

пов падения базовой добычи на 

зрелых активах. Проходка в экс-

плуатационном бурении компа-

нии достигла 10 млн метров, что 

выше показателей аналогичного 

периода предыдущего года на 

22%. Пробурены 2702 скважины, 

из них 940 – горизонтальных. По 

итогам 10 месяцев на суше РФ от-

крыто 20 новых месторождений 

и 45 залежей, в Волго-Уральском 

регионе и Западной Сибири, с за-

пасами 39 млн тонн н. э.

«Роснефть» за последние два 

года приобрела на аукционах 

и конкурсах 59 лицензионных 

участков с запасами 243,7 млн 

тонн н. э. и ресурсами 2,1 млрд 

тонн н. э., крупнейшие из кото-

рых Эргинский, Назымский, Ай-

Яунский, а также перспективные 

участки на Таймыре и в Якутии, 

которые позволят создать новые 

крупные центры нефтегазодобы-

чи. С целью реализации стратегии 

«Роснефть-2022» подготовлена 

программа мероприятий по повы-

шению успешности поисково-раз-

ведочного бурения до 95%. Также 

значимым мероприятием должен 

стать переход на долгосрочные 

контракты при проведении поле-

вых геолого-разведочных работ.

«Роснефть» рассчитывает ре-

ализовать стратегическую цель, 

поставленную на годовом общем 

собрании акционеров в июне 

2017 года, и нарастить добычу 

жидких углеводородов до уровня 

250 млн тонн к 2022 году при со-

хранении операционной эффек-

тивности. Кроме того, по итогам 

совещания Сечин поставил перед 

генеральными директорами до-

черних обществ следующие зада-

чи: обеспечить снижение средней 

удельной стоимости бурения сква-

жин на 10%, сократить средний 

цикл строительства и ввода в экс-

плуатацию скважин на 8–10 суток 

к 2020 году. Т

Около 5000
рабочих мест будет создано 
при реализации проекта кластера

Свыше 1
 
трлн рублей

ожидаемые платежи в бюджеты 
всех уровней от деятельности ком-
пании на территории ХМАО 
в 2017 году

«Пуск нового комплекса имеет 
большое значение для всей 
нефтяной отрасли, – заявил 
глава правительства. – Это шаг 
к созданию в России нового 
нефтегазового хаба и, что не менее 
важно, это хорошая перспектива 
для развития региона»

При реализации 
Эргинского про-
екта будут при-
меняться передо-
вые технологии 
добычи трудноиз-
влекаемых запа-
сов, в том числе: 
управляемое в ре-
жиме реального 
времени горизон-
тальное бурение, 
технологии много-
стадийного гидро-
разрыва пласта 
с использованием 
сверхпрочного 
полимерного проп-
панта, методы «ум-
ного заводнения» 
и иные технологии 
увеличения отда-
чи пласта

В российском правительстве и администрации ХМАО рассчитывают, что Эргинский кластер станет новым 

перспективным нефтегазовым хабом.
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Рынок интеллектуальной собственности в России не сформирован – 
меняются законодательная база и ее юридическая интерпретация, появляются новые прецеденты

Ты чей, кот Матроскин?
Громкий договор между «Союзмультфильмом» и компанией «Данон» грозит переделом российского рынка 
интеллектуальной собственности

троскин на сметане обрел свое 

нынешнее «лицо». В 2010 году 

компания объявила о слиянии 

с «Данон», и бренд «Простокваши-

но» впервые по явился на данонов-

ских продуктах. В 2013 году «Да-

нон» выкупил долю «Юнимилк» 

– Матроскин полностью отошел 

французам.

«По нашим законам все дей-

ствия «Данон» были абсолютно 

правильными», – утверждает 

Владимир Энтин. Однако ми-

нистр культуры уверяет, что все 

права на лицензирование «Про-

стоквашино» могли принадле-

жать только студии и никому 

больше. Кто же прав?

Родил – и отойди в сторонку
Современные отношения авторов 

и студий регулируются договора-

ми. Правовая неразбериха касает-

ся персонажей старых советских 

мультиков, созданных до при-

нятия 3 августа 1992 года закона 

«Об авторских правах». Пробле-

ма крайне важна для всех сторон 

конфликта. На одной чаше весов – 

судьбы пожилых художников, ко-

торые когда-то обогатили нашу 

культуру незабываемыми персо-

нажами, но сами в итоге остались 

ни с чем. На другой – будущее сту-

дии, которой надо на что-то про-

изводить новых котов.

ГК РФ настаивает на том, что 

следует исходить из норм зако-

нодательства, существовавшего 

в момент создания старых про-

изведений. Это отбрасывает нас 

в 1964 год, когда был принят ГК 

РСФСР. Тогдашняя правоприме-

нительная практика использова-

ла понятие «служебного задания». 

Вознаграждение за произведения, 

созданные в рамках задания, ав-

торам не выплачивалось: мол, 

художник за это уже зарплату 

получил, хватит с него...

Если бы «Данон» довел дело 

до суда, он оказался бы перед ли-

цом темной юридической 

материи. Она точно есть, 

но какая – никто не знает. 

В вопросе об авторском 

праве на персонаж нет четких 

определений, но есть масса 

возможностей для интер-

претаций.

Чтобы получить внят-

ный ответ на вопрос, чей 

же кот Мат роскин, обратим-

ся к ряду экспертов.

«Кот Матроскин принадлежит 

художнику, его создавшему. То, 

что сейчас произошло (сделка 

с «Данон». – «Труд»), – это попытка 

перенести современное законо-

дательство в советские времена, 

когда не было частной собствен-

ности, – утверждает Владимир 

Энтин. – Тогда у студий не было ис-

ключительного имущественного 

права. Они могли только снимать 

фильмы и признаваться авторами 

фильма. У художников было ав-

торское право на созданные ими 

рисунки, вошедшие в фильм. По-

этому современный закон разде-

ляет персонаж фильма, который 

двигается, поет, разговаривает 

и который увидеть можно только 

с помощью технического устрой-

ства (телевизора, смартфона, 

планшета и т. п.), и рисунок, эскиз 

персонажа, придуманный и на-

рисованный художником».

Однако юрист Владимир Поста-

нюк уверен в обратном: «Права-

ми на персонаж владеет студия… 

У «Союзмультфильма» есть все 

законные права на заключение 

сделки с «Данон». При этом юрист 

ссылается на доводы третейского 

суда.

Правда, такая точка зрения 

означает, что старикам здесь не 

место – только молодые художни-

ки имеют права на собственное 

творение, советские мультипли-

каторы должны уйти со славой, но 

без денег. Бенефициаром старых 

мультиков становится студия, их 

заказавшая.

Тут, однако, важно заметить: 

современный «Союзмультфильм» 

не имеет никакого отношения 

к тому «Союзмультфильму», ко-

торый когда-то действительно все 

это снял. Но именно он должен 

получить все. И именно эта трак-

товка закона заложена в сделке 

«Союзмультфильма» и «Данон».

С 2015 года судебная прак-

тика склоняется к тому, чтобы 

признавать права на персонажи 

созданных в советское время 

мульт фильмов за студией. Про-

тивостояние между авторами 

и «Союзмультфильмом» не было 

бы столь драматичным, если бы 

студия соблюдала три условия: 

выплачивала авторам положен-

ные им 20% дохода от коллек-

ции, остальное направляла на 

производство мультфильмов и 

развитие студии и обеспечивала 

бы, как того требует президент, 

прозрачность всего этого про-

цесса. Но именно этого «Союз-

мультфильм» не делал в течение 

последних 25 лет.

А ведь речь идет о весьма со-

лидных деньгах, которые при-

носит золотая коллекция совет-

ских мультиков. В нее входит 

и знаменитая трилогия «Просто-

квашино». Судьба коллекции не-

разрывно связана с судьбой оте-

чественной мультипликации. Но 

эффективные менеджеры из «Со-

юзмультфильма» и Минкульту-

ры, видимо, считают возможным 

оставить творцов ни с чем, зато 

заграбастать побольше денег за 

то, что создано не ими.

В 2014-м Эдуард Успенский 

говорил о том, что права на об-

раз Чебурашки на территории 

России принадлежат ему. «По ус-

ловиям договора 1968 

года правами на 

картину владеет 

«Союзмульт-

ф и л ь м » ,  а 

права на му-

зыку и художе-

ственные обра-

зы принадлежат 

авторам». Он по-

сетовал, что «Со-

юзмультфильм» 

начал присваивать 

эти права, ничего 

авторам не остав-

ляя». И это говорил 

автор, который первый в 

СССР начал патентовать за собой 

права на всех своих героев.

А уже в марте 2017-го 96-лет-

ний художник и режиссер Леонид 

Шварцман на вручении в Кремле 

премии Президента РФ «внес не-

кий диссонанс» в торжественную 

атмосферу и с трибуны заявил, 

что «Союзмультфильм» забрал 

права на мультфильмы у него 

и его коллег. И авторские от-

числения студия не выплачивает.

Позже в борьбу за «авторские» 

втянулись и другие мультиплика-

торы, попросив президента стра-

ны помочь вернуть долги. После 

чего «Союзмультфильм» в сроч-

ном порядке стал искать деньги 

на стороне. Удалось найти более 

9 млн для погашения долгов при-

мерно за два года. Всего за два...

Операция «Реанимация»
В истории сделки с «Данон» 

сплелись все проблемы «Со-

юзмультфильма», копившиеся 

десятилетиями. Спасение сту-

дии превратилось в националь-

ную забаву. Петиция «Спасем 

«Союзмультфильм»!» на сайте 

Change.org собрала более 77 ты-

сяч подписей. Но кажется, что 

Минкультуры сделало из «Союз-

мультфильма» «черную дыру», 

в которую уходят деньги спаси-

телей. И сделка с «Данон» легко 

может стать продолжением бес-

конечного комикса «Как украсть 

миллион». А точнее, 500 данонов-

ских миллионов.

С 1936-го по 1991-й на студии 

«Союзмультфильм» было создано 

1500 фильмов с 13 тысячами пер-

сонажей. И не менее 5% этих со-

кровищ можно использовать как 

коммерческий бренд с получени-

ем прибыли. Идея соблазнитель-

ная, в 90-х уже были желающие 

«отжать» у студии золотой фонд 

и быстро заработать. С трудом уда-

лось избежать акционирования 

и искусственного банкротства. 

К началу 2000-х студия подошла 

в разрушенном виде. В 2001 году 

был распущен весь штат сотрудни-

ков. Художники на фоне бандитов, 

круживших вокруг студии, выгля-

дели божьими одуванчиками.

Государство реанимировало 

«Союзмультфильм» несколько 

раз. Золотая коллекция давала 

студии постоянный источник 

финансирования. Надо было 

лишь направить денежные по-

токи от торговли брендами на 

финансирование студии. Тогда 

художники восстановили бы 

разрушенное производство. 

С этой целью студию несколько 

раз ликвидировали и создавали 

в новых конфигурациях. Сегодня 

существует примерно пять «Со-

юзмультфильмов», находящихся 

в разной стадии закрытия.

В 2003 году на руинах «Союз-

мультфильма» создали две орга-

низации: ФГУП «Фильмофонд 

киностудии «Союзмультфильм» 

и ФГУП ТПО «Киностудия «Союз-

мультфильм». Первая получила 

права на коллекцию, а вторая 

должна была творить на средства, 

вырученные первой. Блес тящий 

план не удался. Фильмофонд бога-

тел, а ТПО умирало. Финансовые 

потоки никак не хотели развора-

чиваться в сторону мультипли-

каторов.

В 2009 году Фильмофонд был 

преобразован в Объединенную 

государственную киноколлекцию 

(ОГК), но денег больше не стало. 

ТПО к этому моменту было на гра-

ни банкротства.

С е г о д н я  и з в е с т н о,  ч т о 

ФГУП «Союзмультфильм» за-

ключило около 50 лицензионных 

договоров на разные 

объекты золотой 

коллекции.

Сейчас у «Со-

юзмультфильма» 

уже пятый дирек-

тор с 2011 года. Эта 

чехарда, видимо, на 

руку Министерству 

культуры.

Один из предыду-

щих директоров, ре-

жиссер-постановщик 

Андрей Добрунов за-

пустил в работу весьма 

амбициозный проект 

полнометражного мульта 

«Суворовъ», на финансирование 

которого была выделена нема-

лая сумма в 139 млн рублей: два 

транша по 50 млн рублей посту-

пило от Фонда кино, а 39 млн – 

от продажи золотой коллекции. 

Когда же весной 2016 года До-

брунов ушел с поста директора, 

проверка выявила, что за два года 

работы «Суворовъ» готов менее 

чем на 15%. Вопрос, куда ушли 

деньги, выделенные на съемку 

«Суворова», остался без ответа. 

Примечательно, что министр 

культуры докладывал главе госу-

дарства, что «Суворовъ» – один из 

самых удачных проектов «Союз-

мультфильма»... Как говорится, 

три директора сменили, а мульт 

и ныне там.

Когда к руководству пришел 

Глеб Давыдов, долг студии состав-

лял 56 млн рублей. Минкультуры 

снова помогло «Союзмультфиль-

му», выделив 97,3 млн рублей на 

реализацию 35 кинопроектов, 

340 млн на ремонт здания на Ко-

ролева и 460 млн на его переобо-

рудование. Но с ремонтом тоже не 

все так прос то. В 2016 году было 

возбуждено уголовное дело в от-

ношении нескольких сотрудников 

Минкультуры, ведавших рестав-

рационными работами несколь-

ких крупных исторических объек-

тов. В проектную документацию 

вписывались дорогие и ненужные 

операции, завышалась стоимость 

материалов. Общий ущерб, нане-

сенный государству, составил 167 

млн рублей. Документы Евдоки-

мова показывают, что при капре-

монте здания «Союзмульт фильма» 

использовались те же коррупцион-

ные схемы. Никаких расследова-

ний по этому делу не было.

«Союзмультфильм» – это 

огромная дыра, способ откачки 

госсредств, – говорит Олег Евдо-

кимов. – Никому не нужно, чтобы 

там что-то производилось...»

Мультфильмы, выпущенные 

студией «Союзмультфильм» в со-

ветские времена, окупили себя 

с лихвой, и не один раз. Безус-

ловно, студия и дальше должна 

жить. Но ни в коем случае не 

за счет художников и авторов, 

создавших эти всеми любимые 

шедевры. Т

•ПО СЛЕДАМ СКАНДАЛА•

Культура становится все 

более дорога государству. 

Она действительно много 

стоит и может приносить 

немалые прибыли. Но воз-

никает вопрос: кто бенефи-

циар богатств культуры, уже 

созданных и создаваемых? 

Кому идут деньги? Попробуем 

в этом разобраться на при-

мере одной скандальной исто-

рии, возникшей на днях в об-

щественном пространстве.

ГРИГОРИЙ ГОЛОВИН

Р
ынок интеллектуальной 

собственности в России не 

сформирован – меняется за-

конодательная база и ее юри-

дическая интерпретация, 

появляются новые прецеденты. 

Один из них – сделка ФГУП «ТПО 

«Киностудия «Союзмультфильм» 

(СМФ) и АО «Данон Россия».

Когда 17 июня 2016 года на 

Петербургском экономическом 

форуме министр культуры Вла-

димир Мединский пообещал ком-

пании «Данон» неприятности, это 

прозвучало как гром среди ясного 

неба. На сессии «Мультфильмы 

из России. Новый глобальный 

чемпион?» ожидались похвалы 

в адрес отечественной анимации 

и «Союзмультфильма». Однако 

вместо этого министр перешел на 

язык городских окраин: «Будут у 

вас проблемы. Обещаю. В ближай-

шее время». Непосвященные не 

сразу поняли, что речь шла о пра-

вах компании «Данон» на товар-

ный знак «Простоквашино».

Вице-президент АО «Данон» 

Марина Балабанова ответила 

министру: права на бренд «Про-

стоквашино» «были приобретены 

надлежащим образом у человека, 

который придумал эту историю», 

то есть у Эдуарда Успенского. Ее 

беспокойство понятно: если сдел-

ка была бы признана незаконной, 

компании грозили бы крупные 

неприятности. Согласно законо-

дательству РФ товар, проданный 

под незаконным брендом, счита-

ется контрафактным и компен-

сируется по двойной стоимости. 

Товарный знак с Матроскиным 

появился на даноновском моло-

ке еще в 2010 году, так что сумма 

могла быть колоссальной.

Невиданный успех 
с большими оговорками
Примечательно, что структуру, 

которая занимается правовой 

регистрацией товарных знаков, 

с 2015 года возглавляет соратник 

Владимира Мединского, бывший 

замминистра культуры Григорий 

Ивлиев. Комбинированное лобби 

Минкультуры и Роспатента, выра-

жаясь языком футбольных хули-

ганов, взяло «Данон» в коробочку.

«Министр культуры прямо ска-

зал: заключай договор, не то худо 

будет, – комментирует ситуацию 

директор Центра правовой защи-

ты интеллектуальной собствен-

ности Владимир Энтин. – Был та-

кой дон Корлеоне, тоже предлагал 

сделки, от которых невозможно 

отказаться».

31 мая 2017 года между «Со-

юзмультфильмом» и «Данон» 

было подписано два договора, 

по одному из которых компания 

до 2020 года выплатит студии 

300 млн рублей на производство 

30 новых серий мультфильмов 

о Простоквашино, а по-другому – 

200 млн за пользование брендом. 

«Это – огромный успех «Союзмуль-

тфильма»! Невиданный. Прошу 

поддержать», – своей рукой на-

чертал Мединский на обращении 

Минкультуры в правительство РФ 

по поводу согласования сделки.

А тем временем кольцо сжи-

малось. В 2017-м замглавы совета 

по развитию российской анима-

ции при Министерстве культуры 

и председателем правления «Со-

юзмультфильма» стала Юлиана 

Слащева, друг семьи министра 

и известная пиарщица. Стара-

ниями большого профессионала 

сделка между компанией «Данон» 

и «Союзмультфильмом» была 

отмечена ликованием прессы. 

Не вникая в подробности, многие 

СМИ праздновали победу «наших 

мультиков». О такой победе Вла-

димир Мединский постарался 

известить и первое лицо государ-

ства во время рабочей встречи.

Для начала министр конста-

тировал, что соответствующие 

поручения президента выполня-

ются и «киностудия возрождается 

с нуля». На возникший у главы го-

сударства вопрос, как именно они 

выполняются, последовал бод рый 

рапорт: «Они перевыполняются. 

Вы давали поручение обес печить 

их госсубсидией – 50 млн рублей 

ежегодно. Мы выделили им суще-

ственно большие средства наше-

го бюджета – 200 млн ежегодно». 

Вернулся министр и к главной 

теме: «С «Данон», например, за-

ключена большая сделка, и «Трое 

из Простоквашино» теперь не бес-

платно используются на пакетах 

с молоком. В целом «Союзмуль-

тфильм» получит за это на про-

тяжении трех лет 500 млн рублей».

Правда, в ответ на победные 

реляции прозвучала весьма 

сдержанная реплика президен-

та: «Там были специфические 

просьбы. Вы вернитесь к этому, 

посмотрите еще раз». На что оша-

рашенному министру оставалось 

лишь обещать посмотреть «обя-

зательно подробнее».

В чем же «специфичность» 

этих просьб, обнаружилось 

в письме бывшего сотрудника 

киностудии «Союзмультфильм» 

Олега Евдокимова, отправлен-

ном в депутатский корпус 30 мая 

этого года. «Вся предлагаемая 

министром к одобрению схема 

согласования и совершения этих 

сделок не совсем соответствует 

закону, руководствуясь которым 

работают», – считает Евдокимов.

Владимир Энтин, один из авто-

ритетных экспертов по авторско-

му праву в России, подтвержда-

ет, что и ситуация, и соглашение 

с «Данон» – «крайне странные».

Удавка на шее мультиков
Вопросы вызывают условия сдел-

ки. Разумеется, договор представ-

ляет коммерческую тайну, однако 

нам удалось ознакомиться с «Со-

глашением о намерениях», под-

писанным обеими сторонами 

год назад, осенью 2016-го. В нем 

«Данон» ставит перед «Союзмульт-

фильмом» ряд условий. Например, 

«Данон» вправе приостановить 

в любое время выплату по дого-

ворам «Союзмультфильму», если 

решит, что партнер нарушил свои 

обязательства. Строго оговари-

вается право компании контро-

лировать выпуск новых серий 

«Простоквашино» на всех ста-

диях. Регламентированы сроки 

их выхода (первая серия должна 

появиться в феврале 2018 года).

Если сделка была подписана 

сторонами 31 мая этого года при 

таких условиях, то это вовсе не по-

беда «Союзмультфильма», а ско-

р е е  у д а в к а 

на шее.

Вопросы вы-

зывает и юридиче-

ское обоснование 

сделки. Бренд «Про-

стоквашино» объ-

единяет несколько 

персонажей из из-

вестного мультсериала, главным 

из которых является кот Матро-

скин – безусловный шедевр ху-

дожника Николая Ерыкалова, 

скончавшегося в 1982 году.

На даноновской сметане 

умильная мордочка кота появи-

лась после сложных операций по 

передаче прав. Первым офици-

альным правообладателем об-

разов из знаменитого мультика 

был и остается Эдуард Успенский, 

автор книги про дядю Федора. 

Он запатентовал права на своих 

питомцев еще в 1990-е.

Лицензию на товарный знак 

«Простоквашино» и 26 образов 

в 2002 году выкупила у Успен-

ского и художников российская 

компания «Юнимилк». Началась 

регистрация товарных знаков, ко-

торая идет до сих пор. В 2008 году 

«Юнимилк» провел ребрендинг 

марки. С этого момента кот Ма-

1  Писатель Эдуард Успенский.

2  Художник Николай Ерыкалов, 

нарисовавший кота Матроскина.

1500 
фильмов
было создано на студии 
«Союзмультфильм» с 1936-го 
по 1991-й год

13 тысяч
персонажей нарисованы 
в советских мультфильмах, 
из которых 5% вполне могут 
претендовать на использование 
в качестве товарных брендов
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Фильм рассказывает историю простой белорусской се-
мьи, живущей в провинциальном городе. Вот памятник 
Ленину на главной площади с рукой вождя, указующей 
путь в светлое будущее. Вот типовая квартира в хру-
щобе с ободранными стенами. Вот мать с красивым, 
но безнадежно усталым лицом. Вот отец с седеющим 
хохолком, в прошлом – учитель английского, а нынче, 
в свои 56, тщетно ищущий вакансию хотя бы продавца 
или разнорабочего. С утра он накручивает диск телефо-
на, но на другом конце провода, услышав про возраст, 
сразу дают отбой...

По зимней распутице муж и жена разносят в гу-
стонаселенном микрорайоне рекламные листовки. 
Чтобы было что вечером поставить на стол. Чтобы 
в рассрочку купить сыну-студенту теплую куртку на 
местном базаре. Чтобы на юбилей свадьбы пода-
рить друг другу несколько рулонов обоев для когда-
то начатого и безнадежно заглохшего ремонта.

С полученных за разнесенные листовки денег, с 
гонорара за редкое репетиторство отец позволяет 
себе роскошь – покупает несколько лотерейных 
билетов. Похоже, ему и его окружению прорваться 
в новое качество жизни, в светоносное завтра 
можно только с помощью случайного, сумасшедше-
го выигрыша. Но, увы, не в этом случае и не в этот 
раз. Птица удачи опять пролетает мимо...

Смотреть это тихое, скромное кино без комка 
в горле невозможно. Не только благодаря горь-
кому жизненному материалу, который так редко 
теперь попадает на экраны. Но и благодаря пора-
зительно точной интонации, с которой Юлия Шатун 
рассказывает эту типичную для всего постсовет-
ского пространства историю. Благодаря выверен-
ным паузам, долгим общим планам, рождающим 
ощущение похожих друг на друга дней. И благодаря 
безукоризненному существованию на экране геро-
ев этой простой истории.

Финальные титры преподносят первую сенсацию: 
в главных ролях снялись отец, мать и брат самой 
Юлии Шатун. Не знаю, сыграли они самих себя, свою 
собственную жизнь или рассказали с экрана про дру-
зей, соседей. Но в этом конкретном сюжете, в этом 
фильме они, как мне кажется, могут дать фору всем 
звездам российского кино и всем первачам Голливу-
да вместе взятым.

Сенсация вторая: оказывается, 25-летняя Юля Ша-
тун, культуролог по образованию, ни дня не училась 
на кинорежиссера. Не взяла на свое кино ни рубля 
государственных денег. Весь бюджет фильма состави-
ла цена билетов из Минска в Мозырь и обратно для 
самой Юлии, которая выступила сценаристом, режис-
сером, продюсером фильма, и ее оператора Никиты 
Александрова. А дальше они сняли фильм на фотоап-
парат, смонтировали его на компьютере и отправили 
на общих основаниях на «Листопад». В итоге картина 
завоевала не только приз белорусской кинокритики, 
но и главный приз в Национальном конкурсе, обойдя 
на крутом повороте всех белорусских режиссеров, 
щедро ли, худо ли профинансированных государством.

Почему из всей программы «Листопада» я вы-
делил этот фильм и о нем рассказал? Во-первых, 
потому, что российский зритель, скорее всего, 
в прокате его не увидит. Это не кассовый боевик, 
не дурашливая комедия. В лучшем случае это кино 
покажут на фестивале дебютов «Дух огня» в Ханты-
Мансийске. А во-вторых (оно же и в-главных) при-
мер Юлии Шатун – как говорится, другим наука.

Тысячи, а может, и сотни тысяч, а то и миллионы мо-
лодых людей в России мечтают снимать и сниматься в 
кино. Но мечтами чаще всего дело и ограничивается. 
И даже приличествующая случаю отговорка находится: 
молодым, дескать, не пробиться к бюджетной кормуш-
ке, не найти продюсера для дебюта. Но сегодня, в эру 
цифровых технологий интересный фильм можно снять 
бесплатно или за сущие гроши. Было бы, как говорит-
ся, желание. Было бы что сказать «городу и миру».

Юлия Шатун, собирающаяся снимать новый 
фильм, хорошо показала это своим вдохновляю-
щим примером. Т  

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК

ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Взыскать 15,5 млн рублей с Филиппа Киркорова
требует французский музыкант Жильбер Синуэ, утверждающий, что песня «Шелковая нить» российского 

исполнителя списана с зарегистрированной в 1978 году композиции Helwa ya Baladi певицы Далиды

Как «Владимирский централ» 
один сенатор запрещал
Законодатели в очередной раз собрались дать бой блатной лирике

На днях вернулся из Минска, где побывал на 

международном фестивале «Листопад». На 

нем было показано более 150 фильмов, в том 

числе лауреаты Канн, Берлина, Венеции. Но 

едва ли не самое сильное впечатление на ме-

ня произвела камерная черно-белая картина 

«Завтра» молодого белорусского режиссера 

Юлии Шатун. До поездки в Минск мне ее имя 

ничего не говорило. Теперь я буду следить за 

ее судьбой.

Розенбаума, фильм «Бумер» и 

сериал «Бригада» попадут под 

запрет?

Вряд ли. «Криминальная суб-

культура» крайне популярна не 

только в народе, но и в чиновни-

чьей среде, особенно среди сило-

виков. Если копнуть и проверить, 

кто поет на корпоративах у людей 

с большими погонами, то ока-

жется, что пропагандистов этой 

самой субкультуры давно пора 

наградить именным оружием. 

Тенденция укоренена так глубо-

ко, что никаким законом ее не вы-

корчевать. Из каторжанских песен 

XIX века выросли блатная музыка 

и то, что потом назвали «русским 

шансоном». О чем говорить, если, 

по свидетельству Анатолия Рыба-

кова, сам Сталин аплодировал на 

приеме в Кремле Леониду Утесову 

с его хитом «С одесского кичмана». 

Блатные, как известно, были клас-

сово близкими советской власти. 

За переписанное стихотворение 

Мандельштама запросто могли 

расстрелять, а за «Мурку» не тро-

гали. И потом, после оттепели, во 

времена строгого идеологическо-

го надзора блатные песни без про-

блем переписывались на катушки 

и кассеты гигантскими, нигде не 

учтенными тиражами. На телеви-

зионных «Голубых огоньках» они, 

конечно, не звучали, но население 

знало наизусть, к примеру, те же 

«Мурку» и «Таганку».

А в 1990-х блатняк полез из всех 

щелей. Его начали выпускать на 

кассетах и компакт-дисках, на нем 

специализировались несколько 

легальных и солидных рекорд-лей-

блов. Исполнители приблатненно-

го шансона возвращались с ресто-

ранных подмостков Брайтон-Бич 

в российские пенаты и удостаива-

лись почестей – от сольных кон-

цертов в главных залах до званий 

заслуженных и народных. Появи-

лись радиостанции и кабельные 

телеканалы, крутящие эту музы-

ку. Страна узнала, кто такие «Во-

ровайки». А про жизнь и смерть 

героя жанра Михаила Круга сняты 

фильмы, по душещипательности 

не уступающие истории про Гера-

сима и Муму.

Но все проходит. Протяжные 

напевы про тюрьму и первую 

ходку публике приелись, даже 

на «Радио Шансон» песни про 

журавлей над зоной потеснились 

под натиском надрывных произ-

ведений про любовь и дружбу (и, 

кстати, еще неизвестно, что хуже). 

Если и говорить о пропаганде 

криминала, то ее сегодня гораздо 

больше в мордобойных сериалах 

про ментов в законе и бандюга-

нов всех мастей, составляющих 

основу эфирной сетки ведущих 

телеканалов страны. Законы это-

го жанра требуют, чтобы пацаны 

в кино встречались правильные, 

обаятельные, живущие по по-

нятиям. Вполне бы потянуло на 

«пропаганду социокультурных 

ценностей преступного мира», 

но... Кто же поднимет руку на ку-

рицу, несущую золотые яйца, то 

есть высокие рейтинги?

В апреле 2014-го депутат от 

«Справедливой России» Олег 

Михеев уже вносил законопро-

ект, запрещающий «пропаганду 

и романтизацию насилия и пре-

ступного образа жизни в СМИ, ли-

тературе и кино». Инициатива не 

дошла даже до стадии рассмотре-

ния. Нетрудно предположить, что 

такая же судьба постигнет и ны-

нешний законопроект господина 

Белякова. В конце концов, бороть-

ся с криминальной субкультурой, 

если приспичило, вполне можно и 

в рамках действующего законо-

дательства, увеличение же числа 

нелепых запретов дает обратный 

эффект. Если сейчас люди иногда 

в шутку здороваются: «Вечер в 

хату», то в случае законодатель-

ного запрета такое приветствие 

может появиться и в детском саду. 

Что делать, любят наши люди пла-

вать против течения... Т

• БОРЬБА ИДЕЙ•

Ничто не ново на белом свете. 

Вот и сенатор Антон Беляков, 

внесший в Госдуму законопро-

ект, запрещающий «пропаган-

ду криминальной субкультуры 

в интернете и средствах мас-

совой информации», наступа-

ет на старые грабли.

АЛЕКСЕЙ МАЖАЕВ
МУЗЫКАЛЬНЫЙ КРИТИК

«В
России на законода-

тельном уровне не до-

пускается пропаганда 

суицида, наркотиков, 

экстремизма как не-

гативных и общественно опас-

ных явлений, – цитирует ТАСС 

автора законопроекта. – Вместе 

с тем формально до настоящего 

времени отсутствует запрет на 

пропаганду криминальной суб-

культуры, хотя популяризация 

преступного образа жизни име-

ет отнюдь не меньшую степень 

общественной опасности, а сама 

криминальная субкультура на-

прямую связана с экстремизмом, 

рэкетом и другими нарушениями 

законности и правопорядка».

Господин Беляков разъяснил, 

что его инициатива стала отве-

том на распространение среди 

молодежи «посредством сети 

Интернет» воровских и тюрем-

ных понятий. Скорее всего, речь 

идет о так называемой субкуль-

туре АУЕ (расшифруйте, как 

кому нравится, суть не меняет-

ся: «Арестантский уклад един» 

или «Арестантское уркаганское 

единство»). Но в законопроекте 

речь не идет о запрете конкрет-

ного сообщества. Напротив, 

расплывчатые формулировки 

позволяют найти «информацию 

о социокультурных ценностях 

преступного мира» где угодно. Да 

хоть в криминальных сериалах и 

песне «Владимирский централ», 

которые регулярно транслируют 

ТВ и радио. Значит ли это, что в 

случае принятия закона «Гоп-

стоп» экс-депутата Александра 

Юлия Шатун 
и ее лотерейный билет

Голос Парижской оперы долетел до России
•ПРОКАТ•

В прокат вышел фильм «Парижская 

опера». Лента документальная, но, 

уверен, даже далекому от классиче-

ской музыки человеку будет трудно 

оторваться от экрана все два часа. 

Швейцарско-французский фильм, 

приглашающий нас за кулисы знаме-

нитого парижского театра, снят с ред-

кой откровенностью, но при этом обо-

шлось без банальностей и «плескания 

кислотой»...

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

Режиссер Жан-Стефан Брон прошел по лез-

вию бритвы, виртуозно сплетя несколько 

линий. Одна из них – взгляд из кабинета 

генерального директора Стефана Лисснера. 

Мы все время видим панораму Парижа из 

директорского окна – глава такого театра 

должен иметь широкий обзор. Это поэзия. 

Но хватает и прозы. На наших глазах идет 

спор о стоимости билетов («Если билет бу-

дет стоить дороже 150 евро, зритель скажет, 

что такой театр ему не нужен!»). Дается от-

пор министерству, требующему сократить 

театральные штаты. А как вам такая репли-

ка директора? «Зачем вы посадили меня 

в ложу с президентом страны? Я же не смогу 

из нее выйти, если вдруг что-то стрясется!»

А «стрясается» много чего. Чего стоят 

хотя бы бесконечные конфликты с профсо-

юзами! Те требуют ограничить рабочий 

день согласно Трудовому кодексу, а им объ-

ясняют, что театр – не конвейерный цех. 

«Ах, так? Тогда мы объявляем забастовку на 

пять премьерных спектаклей». И ведь, пред-

ставьте, объявляют. И срывают премьеры.

Мы слышим телефонный разговор Лисс-

нера с руководителем балетной труппы 

Мильпье: «Ты то собираешься уходить, то 

остаешься. Сколько можно, ведь с тобой 

работают люди! Ты посеял сомнение в труп-

пе, в администрации, даже в журналистах, 

что ужаснее всего...» И начинаем понимать, 

в какой хитроумный узел переплетены ам-

биции творческие и административные...

Но мы обязательно увидим, во имя чего 

кипят все эти страсти. Наблюдаем, как вы-

страиваются спектакли – в тяжелом труде 

над каждой фразой, каждым движением. 

Зато, когда спектакль готов и состоялся, 

какое это счастье для всех причастных! 

Вот после всех волнений, после найденной 

в последний момент замены главному за-

болевшему исполнителю раздается завет-

ная команда: «Эффект 101! «Нюрнбергские 

мейстерзингеры начинаются!» – и запевают 

не только артисты на сцене. Мы видим под-

певающих у кулис рабочих сцены, поющего 

в своей будке помрежа, даже прачечный 

цех – все живут и чувствуют в этот момент 

так, будто читают единую партитуру.

Да так оно, собственно, и есть. Это едине-

ние выходит далеко за стены оперы. Неслу-

чайно перед спектаклем, открывающимся 

на фоне теракта в парижском театре «Бата-

клан», к громадному залу оперы обраща-

ется сам Лисснер: «Мы должны показать 

террористам, что будем играть вопреки их 

варварству...» С этой сценой перекликается 

другая сюжетная линия, касающаяся дет-

ского симфонического оркестра. Мы то и 

дело наблюдаем, как ребята всех оттенков 

ВЗГЛЯД

кожи, из не самых благополучных семей, бе-

рут в руки скрипки и виолончели. Сначала 

впервые, совсем неумело. А в конце, на вы-

пускном концерте, мы уже слышим вполне 

внятную игру. И становимся свидетелями 

прощального разговора женщины-органи-

затора с одним из мальчиков: «Абдерахман, 

не бросай музыку. Она останется с тобой 

на всю жизнь».

Наивно? Они подрастут – и, вполне воз-

можно, кто-то потом окажется с поясом 

смертника? Не знаю. Фильм не дает на это 

ответа. Он просто исходит из веры в ту са-

мую волшебную силу искусства.

Впечатляющий пример такой силы – 

судьба русского юноши Михаила Тимо-

шенко из Оренбурга, одного из главных 

героев ленты. У Миши изумительной 

красоты баритон и неотразимая улыбка. 

Он приехал прослушаться – и его берут 

в молодежный состав. И мы вместе с Ми-

шей пройдем через всплески ликования 

и отчаяния – к его первому сольному кон-

церту, к арии из «Дон Кихота» Массне, 

к аплодисментам публики и поздравле-

ниям друзей...

Я спросил режиссера: сюжет с Мишей вы 

специально с прицелом на Россию ввели? 

Жан-Стефан категорически возражает: 

«Откуда мне было знать про него? Просто 

хотелось найти того, кто, как и я, приехал 

издалека, чтобы открыть удивительный 

мир Парижской оперы. Там были певцы из 

Южной Америки, США, Болгарии, Румы-

нии, Испании... Но один из педагогов, про-

водивших прослушивание, посоветовал: 

обратите внимание на певца из России – он 

гениален».

В фильме, уверяют авторы, нет ни одной 

постановочной сцены. Честность – вот глав-

ное качество этой выдающейся докумен-

тальной работы. Само собой приходит на 

ум сравнение с нашим оперно-балетным 

миром. Кстати, летом, когда картину по-

казывали на Московском международном 

кинофестивале, я задал вопрос ее продюсе-

ру Филиппу Мартену: не хотелось бы ему 

снять что-то подобное о Большом? «Боюсь, 

там не очень в этом заинтересованы», – от-

ветил продюсер. Т

В фильме «Парижская опера», 
уверяют авторы, нет ни 
одной постановочной сцены. 
Честность – вот главное 
качество этой выдающейся 
документальной работы

Кадры из фильма «Завтра».

1  Первый международный конкурс 

исполнителей блатных, лагерных 

и дворовых песен «Черная Мурка – 2000».

2  Сенатор Антон Беляков.

85 лет назад
Леониду Утесову дозволили записать песню 
«С одесского кичмана» на грампластинку
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•ЧМ-2018•

10 ноября «Труд» рассказал, как 

и где покупать билеты на ЧМ-2018. 

Стартовый период продаж, который 

проходит до жеребьевки финального 

раунда турнира (той, что запланирова-

на на первый зимний день), к тому мо-

менту, правда, закончился. Но билеты 

в ходе него распределялись по итогам 

компьютерной лотереи среди всех по-

давших заявки. И главные надежды 

фанаты связывали со вторым перио-

дом – «в порядке живой очереди».

ДМИТРИЙ АНОХИН

К 
полудню 16 ноября я подготовился 

как мог. Собрал в одном файле име-

на и паспортные данные всех друзей 

и ровно в 12.00 по адресу билетно-

го портала ФИФА http://ru.fifa.com/

worldcup/organisation/ticketing/index.html 

увидел картинку, предлагающую мне от-

стоять в очереди «больше часа».

Ждать пришлось вдвое дольше. Но когда 

удалось зайти на страничку с заявочной 

формой, радости мне это не принесло. 

Сколько бы я ни жал на кнопку «Купить», 

абсолютно все игры в расписании турнира 

были помазаны ядовитой красной краской 

с восклицательным знаком, перед кото-

рым значился убийственный приговор: 

«Вы выбрали максимально возможное 

количество матчей».

Стоп! В ходе первого периода продаж 

я действительно выбрал семь игр. Но 

выпал-то в ходе лотереи мне билет всего 

на один матч группы Н – №48 в Самаре! 

В панике звоню приятелю, профессио-

нальному программисту, который в ок-

тябре тоже выиграл билет на одну игру 

(уже в Москве).

«Ерунда какая-то, – не дав промолвить 

мне ни слова, вздыхает Влад. – Похоже, 

система портала считает, что раз мы за-

являлись на семь матчей, больше в ходе 

первого этапа купить ничего не вправе. 

То есть нас судили за намерение. Про-

летели…»

Потыкался в меню обратной связи. 

Портал бесстрастно предлагал написать 

по интересующим вопросам письмо по 

электронной почте. Ответы приходили 

быстро, но что это были за ответы! Рас-

сылал их явно робот, и ничего путного, 

кроме информации, и без того значив-

шейся на главной страничке портала, 

там не было.

Позвонил Влад. «Ты знаешь, исправили 

они этот косяк, – опечален он был пуще 

прежнего. – Только остались в наличии 

билеты первой, самой дорогой катего-

рии на три групповые игры. Платить 

по 12 тысяч рублей за место, чтобы еще 

Организаторы продажи билетов на чемпионат мира по футболу 
оказались не готовы к массовому спросу

Кукиш на портале

и ехать в Саранск или в Краснодар, как-то 

не очень хочется…»

Владу еще повезло. Мою заявку от крас-

ной паутины портал очистил только на 

следующее утро! Когда ни единого билета 

ни на одну игру в продаже не осталось.

Вспомнив, что я журналист, набрал 

контактный номер оргкомитета ЧМ-2018. 

Там, оскорбленно заявив, что к продаже 

билетов отношения не имеют, к жалобе 

корреспондента «Труда» отнеслись снисхо-

дительно и дали номер кол-центра билет-

ного портала. Кстати, попробуйте найти 

этот номер на сайте самостоятельно! За-

дачка из разряда нерешаемых.

На все мои возмущенные вопросы кол-

девушка Светлана, сохраняя хладнокро-

вие, пыталась зачитывать шаблонные 

ответы. Главный смысл их: если вам не 

удалось, впереди второй этап продаж. По-

том ей пришло в голову посоветовать мне 

отключить антивирус, сменить браузер 

и очистить историю посещений, удалив 

куки. Когда мне в таких случаях расска-

зывают про браузер, хочется схватиться 

за маузер. И после того как я спросил Свет-

лану, часто ли та самостоятельно удаляет 

куки, она отчего-то обиделась. «Вы что, не 

понимаете, что данная ситуация была вы-

звана большим количеством обращений 

на наш сайт?!» – припечатала она меня. 

Интересно, а чего ожидали устроители 

этого балагана?

Я понимаю прежде всего, что билетный 

портал дико облажался. Еще я понимаю, 

что, если люди платят за билеты немалые 

деньги, они имеют право избежать сильно-

го унижения, а также не залезать в дебри 

с антивирусами, браузерами и прочими 

сетапами с дистрибутивами. Это вы раз-

работали свой софт – так будьте добры 

настроить его так, чтобы он выдавал по-

лезный выхлоп вместо кукиша с маслом.

Остаются тем не менее вопросы, на 

которые оператор Светлана ответить не 

в состоянии. Заявки второго этапа на ком-

пьютерную лотерею среди покупателей 

можно подавать с 5 декабря по 31 января. 

Если я попробую заполнить графы семи 

матчей, то 13 марта, когда начнется вто-

рая продажа билетов в порядке очереди, 

портал опять пошлет меня куда подаль-

ше? Как гарантированно этого избежать? 

И главное: кто понесет персональную от-

ветственность за отнятую 16 ноября у мил-

лионов болельщиков мечту о празднике? Т

Валентин Иванов c Кубком 

чемпионата Европы 2008 года.
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Все держится на Ивановых
•КУМИРЫ•

В спортивных отделах книжных 

супермаркетов обратил на себя 

внимание томик с непритяза-

тельным названием «Ивановы». 

Своими впечатлениями о книге 

делится писатель Александр 

НИЛИН.

Появление мемуаров жены (почему-

то мне не хочется употреблять здесь 

слово «вдова») Валентина Иванова 

Лидии кажется мне особо уместным 

сегодня, когда приближающийся 

ЧМ-2018 выносит футбольную 

тему из глубин на поверхность. 

Ведь сиюминутно оценивая про-

исходящее вокруг спорта вообще 

и футбола в частности, мы, похоже, 

потеряли ориентиры. Общий тон в 

анализе последних игр сборной – 

страдальчески-снисходительный, 

по поводу Черчесова и его подопеч-

ных странно даже сетовать, ну что 

с них взять... И тут важна сама воз-

можность сравнения – к примеру, 

сегодняшнего форварда сборной 

Кокорина с личностями ему пред-

шествовавшими. 

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом 

доставки) можно узнать 
в ближайшем к вам 

почтовом отделении

ПО КАТАЛОГУ МАП «КАТАЛОГ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ»

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 

(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

10225 10265 50130 32068

ОБЪЕДИНЕННЫЙ 

КАТАЛОГ ПРЕССА 

РОССИИ «ГАЗЕТЫ 

И ЖУРНАЛЫ» 

Внимание!
С 1 сентября во всех почтовых отделениях России начинается 

основная подписка на 1 полугодие 2018 года

Лыжный спорт. Кубок мира. Первый этап
Комиссия МОК отобрала награды у наших героев Сочи-2014 во гла-
ве с Александром Легковым и Максимом Вылегжаниным и отстра-
нила их от Олимпиад. Пожизненно. Но при всем уважении к пер-
сонам нон грата трон короля принадлежит сейчас другому герою. 
В прошлом сезоне Сергей Устюгов выиграл культовую многодневку 
«Тур де Ски» и взял два золота на чемпионате мира. Именно он будет 
в центре внимания в этот лыжный уик-энд. В пятницу гонщиков ждет 
спринт, в субботу – 15 км «классики», а в воскресенье – гонка пре-
следования свободным стилем.

24–26 НОЯБРЯ, ПЯТНИЦА – ВОСКРЕСЕНЬЕ

Биатлон. Кубок мира. Первый этап
К шведскому Эстерсунду приковано внимание любителей биатло-
на. Для затравки нас ждут новомодные «политкорректные» гонки – 
одиночный микст (каждая команда – дуэт мужчины и женщины) и 
смешанная эстафета. А дальше – праздник на целую неделю: ин-
дивидуальные гонки, эстафеты... Главные наши надежды связаны 
с мужской командой во главе с Антоном Шипулиным.

26 НОЯБРЯ – 3 ДЕКАБРЯ, ВСЮ НЕДЕЛЮ

Санный спорт. Кубок мира. Второй этап
Первый этап Кубка мира показал, что наши способны на равных 
конкурировать с законодателями мод немцами и даже обыгрывать 
их. Чемпион мира – 2015 Семен Павличенко стал победителем, 
Степан Федоров занял 4-е место, и только обладатель Кубка ми-
ра – 2017 Роман Репилов завис на скромном для себя 13-м месте. 
Вторая попытка.

26 НОЯБРЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ

Футбол. Чемпионат России. «Спартак» – «Зенит»
Понедельник – день тяжелый, но этот матч способен скрасить 
вечер самого трудного дня. Матч первого круга обернулся для 
«Спартака» сущим кошмаром (1:5). Поквитаются ли красно-бе-
лые за то унижение? Трудный вопрос. После обиднейшей ничьи 
с «Марибором» на своей поляне в Лиге чемпионов спартаковцев 
может снова заклинить...

27 НОЯБРЯ, ПОНЕДЕЛЬНИК

Футбол. Выставка «Футбол Маркет»
На открывающейся в Москве XV Международной специализиро-
ванной выставке футбольной индустрии «Футбол Маркет» будут 
работать представители ФИФА и УЕФА, национальных федераций, 
звезд футбола и тех, кто приедет в нашу столицу на жеребьевку 
ЧМ-2018.

30 НОЯБРЯ – 2 ДЕКАБРЯ, ЧЕТВЕРГ – СУББОТА

Футбол. Жеребьевка чемпионата мира – 2018
В Москве пройдет жеребьевка чемпионата мира, после которой 
32 сборные узнают своих соперников на групповом этапе. И ка-
лендарь главного турнира года обретет стройный вид. Что позво-
лит болельщикам строить уже вполне конкретные планы на месяц 
(с 14 июня по 15 июля) горячих баталий.

1 ДЕКАБРЯ, ПЯТНИЦА

Конькобежный спорт. Кубок мира. Третий этап
Мероприятие с детективным сюжетом. На первом этапе в Гол-
ландии наш король скорости Павел Кулижников, выйдя на лед 
после почти годового отпуска, шокировал всех провалом на сво-
ей коронной 500-метровке, зато установил мировой рекорд для 
равнинных катков на 1000 метров. А Денис Юсков стал лучшим 
на 1500 метров. Второй этап в Норвегии и Юсков, и Кулижников 
пропустили. И вот третья серия в канадском Калгари...

1–3 ДЕКАБРЯ, ПЯТНИЦА – ВОСКРЕСЕНЬЕ

МАКСИМ АЛЕКСАНДРОВ

Выбор есть: снег, лед и трава
Возвращение на телеэкраны всенародно любимого биатлона, 
первые гонки олимпийского сезона у лыжников, культовое 
футбольное дерби двух столиц, жеребьевка долгожданного ЧМ-
2018... Есть на что посмотреть!

ЗА КОГО БОЛЕТЬ?

ГОРЧИЧНИК

После желтой карточки, выданной нами 10 ноября 
официальному порталу продажи билетов на чем-
пионат мира, эта организация наиграла на пря-
мую красную, если не на многоматчевую дисква-
лификацию. Портал действует под эгидой ФИФ А. 
Сомневаемся, что президент Международной 
федерации Джанни Инфантино лично конструиро-
вал платформу для онлайн-торговли билетами. Но 
выяснить, «кто шил костюм», очень бы хотелось.

ИЗВЕЩЕНИЕ
о проведении открытого запроса 

предложений

АО «Газпром зарубежнефтегаз»,  являясь 
Организатором открытого запроса предложений, 
приглашает организации принять участие в открытом 
запросе предложений № 01/2017/ЗПо-01-2.
Заказчик запроса предложений: АО «Газпром 
зарубежнефтегаз».
Предмет запроса предложений: открытый запрос 
предложений на оказание услуг добровольного 
медицинского страхования (ДМС) для нужд АО «Газпром 
зарубежнефтегаз» в 2018-2020 гг.
Запрос предложений состоится по адресу 
Организатора: 117105, Российская Федерация, г. 
Москва, Новоданиловская наб., 4а.
Время и дата начала выдачи документации о 
запросе предложений: получить документацию о 
запросе предложений можно с «27» ноября 2017 г. в 
рабочие дни с 09:00 до 17:00 часов.
Условия выдачи документации о запросе 
предложений: для получения документации необходимо 
предоставить по адресу Организатора, либо направить 
на электронный адрес контактного лица письменный 
запрос на выдачу документации и доверенность на 
ее получение Уполномоченным представителем, 
подписанные руководителем и скрепленные печатью 
организации.
Время и дата окончания приема заявок на участие 
в запросе предложений: 12.00 часов «04» декабря 
2017 г.
Время и дата вскрытия конвертов с заявками на 
участие в запросе предложений: 15.00 часов «04» 
декабря 2017 г.
Контактное лицо: Садртдинов Руслан Фаритович 
(телефон: +7 495 411 87 33, электронная почта: 
r.sadrtdinov@zargaz.ru).
Дополнительная информация: Организатор запроса 
предложений имеет право отказаться от проведения 
запроса предложений в любое время до подведения 
его итогов, не неся никакой ответственности перед 
участниками или третьими лицами, которым такое 
действие может принести убытки.

Лидия Иванова (не совсем коррек-

тно упоминать тут отчество) создала 

действительно портрет Валентина 

Козьмича (а тут от отчества не уйти!). 

Который, безусловно, необъективен. 

Но жанр подобного повествования и 

не требует экспертной глубины. Ва-

лентин предстает перед нами в семей-

ной обстановке, среди своих друзей, 

коллег-футболистов. И становится 

понятно, почему они так играли, так 

бились, так побеждали. И оказыва-

ется, что женский взгляд Лидии на 

мужа и его футбол не уступает высо-

кой экспертизе мастеров футбольной 

критики. 

При этом не забудем, что сама ав-

тор – звезда советской гимнастики, ко-

торая после успеха в Мельбурне-1956 

посвятила себя мужу, как бы согласив-

шись на превосходство футбола над 

гимнастикой. К слову, последняя часть 

книги, где автор говорит о гимнастике 

во всех ее красках и обстоятельствах, 

позволяет увидеть ее, Лидии, профес-

сионализм и величие в гимнастике. 

В которой она добилась не мень-

шего успеха, чем ее Валентин 

в футболе.

Валентин Иванов – звез-

да отечественного футбо-

ла, это понятно. Но и сам 

о течественный футбол по-

коления Иванова – это совсем 

иное явление по сравнению с 

футболом сегодняшним. Что-

бы понять это, достаточно по-

грузиться в книгу «Ивановы». Т
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Все слышали про скрипки Страдивари, но мало кто знает 
про Ивана Батова, крепостного графа Шереметева, 

создателя струнных инструментов наивысшего качества. 
А ведь его уже при жизни сравнивали с великим 

итальянцем, называя русским Страдивари. Репортер 
«Труда» получила редкую возможность увидеть и 

услышать рукотворные шедевры крепостного мастера

Иван Батов, русский Страдивари
В горящую избу вошла

Почтальон Светлана Абрамо-
ва из мурманского поселка 
Умба спасла двух малолетних 
детей. Она пришла с заказным 
письмом в дом и в подъезде 
почувствовала запах гари. 
Из квартиры, где загорелась 
проводка, Светлана вы-
несла трехлетнюю девочку и 
девятилетнего мальчика. До-
ждавшись приезда пожарных 
и медиков, она передала им 
спасенных ребятишек и от-
правилась дальше разносить 
почту.

Формула в камне

В сквере университета в бе-
лорусском Новополоцке 
торжественно открыли памят-
ник «ГіПар». Двухметровый 
монумент запечатлел матема-
тическую формулу гиперболи-
ческого параболоида двойной 
кривизны Гаусса. У тех студен-
тов, кто не осилил формулу 
в учебнике, теперь имеется 
перед глазами прекрасное 
учебное пособие. Будут ли во-
площены в камне другие мате-
матические формулы, авторы 
проекта не сообщают.

«Зоркий глаз» – друг 
индейцев. И не только

В Краснодаре суд вынес при-
говор в отношении группы 
мошенниц, организовавших 
бизнес на глазных каплях. 
Все очень просто. Скупаешь 
в аптеках дешевые препараты 
и переклеиваешь этикетки, 
выбирая звучные названия: 
«Хрусталин», «Экстракт Алоэ», 
«Чистый взгляд», «Исцелин», 
«Светодар», «Глазомир», 
«Зоркий глаз». В аннотации 
утверждалось, что чудо-капли 
лечат все глазные болезни, 
включая глаукомы и катарак-
ты. Для продажи своих «исце-
линов» предприимчивые дамы 
создали интернет-сайты вы-
мышленных медицинских цен-
тров, открыли диспетчерские 
пункты и наладили доставку 
через «Почту России» глазных 
капель по цене 15–18 ты-
сяч рублей за курс лечения. 
И, представьте, покупатели 
нашлись. Около 1,6 тысячи че-
ловек заплатили мошенницам 
за копеечный препарат свыше 
26 млн рублей. Теперь дамам, 
организовавшим жульниче-
ский бизнес, придется прове-
сти в колонии от 2,5 до 4 лет.

Бабушкин клад

Мало кто помнит, что после 
дефолта по стране ходили ку-
пюры достоинством 5 рублей 
с видами Великого Новгорода. 
Молодой человек из Перми, 
обнаружив в бабушкином 
сундуке увесистую пачку таких 
дензнаков на сумму чуть мень-
ше тысячи рублей, не сразу по-

нял, что бабушка оставила ему 
целый клад. Каково же было 
удивление парня, когда он 
узнал, что коллекционеры за 
редкую купюру готовы платить 
в 20–30 раз больше номина-
ла. Выходит, бабушка, пряча 
заначку, как в воду глядела.

Мобильные роды

Младший лейтенант калуж-
ской полиции Юлия Эльдаро-
ва везла беременную супругу 
своего коллеги, когда у пас-
сажирки начались схватки. 
Юлия не растерялась. Связав-
шись по мобильнику с врача-
ми, она получила консульта-
цию и благополучно приняла 
роды в салоне машины. Ско-
рая помощь подъехала, когда 
на свет появился малыш 
весом 3700 граммов и ростом 
54 сантиметра. Счастливые 
родители попросили младше-
го лейтенанта стать крестной 
матерью новорожденного.

•СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

Никогда бы не поверил в эту 

историю, если бы не пришлось 

самому в ней участвовать. 

Да и кто бы поверил: ровно 

25 лет назад, такой же пас-

мурной осенью, СССР запус-

тил в сторону США межконти-

нентальную баллистическую 

ракету. И ответного удара, за-

метьте, не последовало! 

ЮРИЙ СОВЦОВ
ЖУРНАЛИСТ «ТРУДА» С 1990 ГОДА

Р
акета наша стартовала с 

военного космодрома в за-

крытом пункте Плесецк и по-

пала, как и было задумано, 

в намеченную точку Тихо-

го океана вблизи города Сиэтла, 

знаменитого крупными предпри-

ятиями военно-промышленного 

комплекса США. По этому поводу 

в центре Сиэтла состоялся гранди-

озный банкет с торжественными 

речами, вручением подарков, ну и, 

конечно, распитием коктейлей и 

других горячительных напитков. 

Вот именно! Я лично тому свиде-

тель, поскольку стоял в тот удиви-

тельный день в очереди к бару за 

летчиком-космонавтом номер два 

Германом Степановичем Титовым 

и другими не менее именитыми 

россиянами и американцами... 

Понимаю, что все вышеизло-

женное на фоне наших нынешних 

отношений с Америкой в частно-

сти и международной обстановки 

в целом выглядит полным бре-

дом. Но это не бред. Излагаю все 

по порядку, начиная с главного. 

Этому невероятному событию 

предшествовало немало важ-

ных дат, но самой важной, как 

ни крути, придется признать эту: 

15 декабря 1948 года. Именно в 

тот морозный денек в далеком 

омском селении с незамыслова-

тым названием Совхоз номер 41  

родился Гена Алференко, автор 

чумовой идеи об обстреле Сиэтла 

ракетой. 

Это сегодня он профессор, лау-

реат всевозможных премий и но-

ситель весомых наград и званий, 

а заодно и почетный гражданин 

шести (!) американских городов. 

А тогда – всего лишь обычный 

провинциальный пацан типа 

раннего Ломоносова. Ему еще 

предстоит помыкаться в интер-

нате, а потом и детском доме, 

прежде чем закончить широко 

известный в узких кругах Ново-

сибирский университет. Именно 

там, в сибирском Академгородке, 

ему, если верить официальной 

биографии, ему пришли в голо-

ву «первые инновационные про-

екты в области науки, культуры, 

социальной жизни, международ-

ных отношений, менеджмента...» 

Впрочем, загляните сами в 

энциклопедии, там славная био-

графия Алференко расписана по-

дробным образом. Лично я этому 

официальному перечню заслуг 

охотно верю, но... Но Геннадий, 

которого я знаю, и сегодня со-

всем не похож на важного про-

фессора – скорее, на веселого, не 

по годам заводного парня, энер-

гичного настолько, что готов 

зажечь своей очередной сумас-

шедшей идеей любого встречно-

го прохожего. А прожекты его, 

надо сказать, не знают никаких 

преград, границ и правил. Для 

примера приведу такой факт: 

именно Алференко организовал 

первую, ставшую знаменитой 

поездку тогда почти опального 

Бориса Николаевича Ельцина в 

США, со всеми втекающими и 

вытекающими последствиями...

Мы с Геннадием уже были 

знакомы, наверное, поэтому он 

позвонил мне в редакцию «Тру-

да» и предложил поучаствовать 

в ракетной эпопее. Чем я мог ему 

помочь? Мы заложили в спуска-

емую капсулу, приделанную 

к межконтинентальной ракете 

вместо ядерной боеголовки и за-

битую петициями, сувенирами и 

вымпелами, а также образцами 

продукции только что рожденно-

го частного российского бизнеса, 

очередной номер нашей газеты 

«Труд» и отправились вместе со 

всей командой в Сиэтл. 

К этому моменту Геннадию со 

товарищи благодаря невероятной 

энергии и не менее уникальному 

красноречию удалось сагитиро-

вать командование Военно-кос-

мическими силами, главного 

ракетного конструктора, руко-

водство Министерства обороны, 

а еще банкира Юрия Львова и 

предпринимателя Илью Баскина, 

без согласия и поддержки которых 

нечего было и думать об этом фан-

тастическом проекте. А идея была 

– ни больше ни меньше – положить 

конец холодной войне. 

Послушаем очевидца. «И на-

с та л т о т ноябрьс к и й ден ь 

1992 года, когда с космодрома, 

в присутствии множества офи-

циальных лиц, сотни журнали-

стов, представителей диплома-

тического корпуса, генералов и 

священнослужителей, ракета со 

страшным грохотом унеслась в 

серое зимнее небо. А вся толпа 

провожающих загрузилась в два 

самолета и полетела за океан...» 

От себя добавлю – в те дни хо-

лодная война, увы, не закончи-

лась, но отодвинуть ее Геннадию 

Алференко и его соратникам все 

же удалось. И значительно. Еще 

им удалось, пусть и на время, со-

кратить расстояние между рус-

скими и американцами. А что 

было потом, вы сами знаете. По-

том континенты, лишившись 

ядерной энергии энтузиастов, 

стали разъезжаться, словно льди-

ны в холоднющей, 

продуваемой все-

ми ветрами воде. 

И сегодня между 

н и м и (т оч не е, 

между нами) рас-

стояния длиной 

в косми ческ ие 

парсеки. На этом 

удалении невоз-

можно различить 

ч е л о в е ч е с к и е 

лица. А не видя 

лица, люди не в 

состоянии зна-

комиться и заво-

дить друзей... 

Ну и какой мир без друзей? 

Злой, нервный, будто с тяжелого 

похмелья. Т

P.S. А тем временем Геннадий 
Петрович Алференко работает в 
уважаемой и авторитетной в мире 
частной фирме. И с прежним, ничуть 
не усохшим энтузиазмом создает 
клуб позитивных историй, куда мо-
жет прийти каждый и рассказать 
все хорошее, что у него накопилось: 
мысли, проекты, социальные идеи 
и инициативы, опыт, наконец. Ген-
надий вскапывает свою делянку, на 
которой будет упорно растить для 
России людей нового типа. Я знаю, 
что, если ему не мешать, он снова 
соберет вокруг себя команду, а по-
том они все вместе начнут сводить 
расползающиеся вкривь и вкось 
континенты. Эти – могут! 

Очевидное невероятное, 
или Рассказ о том, как номер «Труда» летал в Америку на баллистической ракете

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

Сказку «Спящая красавица» британка Сара Холл
потребовала убрать из школьной программы за пропаганду насилия. Возмущение феминистки 

вызвала сцена, в которой принц целует спящую принцессу, не спросив на то ее согласия

КАЛЕНДАРЬ: 24 НОЯБРЯ

1632

Родился Бенедикт Спиноза, гол-
ландский философ, говоривший: 
«Если вы хотите, чтобы жизнь улыба-
лась вам, подарите ей сначала свое 
хорошее настроение».

1717

Петр I издал указ о запрещении по-
явления на улицах нищих. А ровно 
через год еще один указ – о соору-
жении первого в Петербурге пиво-
варенного завода (на Выборгской 
стороне).

1730

Родился Александр Суворов, гене-
ралиссимус. Великий полководец 
был образованнейшим человеком: 
знал Гомера, Плутарха, Цицерона, 
владел пятью языками.

1800

Родился Иван Амосов, корабле-
строитель, инженер-генерал, 
руководивший постройкой перво-
го в России винтового фрегата 
«Архимед».

1842

Родился Федор Эрисман (насто-
ящее имя – Фридрих Гульдрейх, 
швейцарец по происхождению), 
врач, один из основоположников 
научной гигиены и реформатор 
общественной медицины в России.

1859

Издан первый тираж книги Чарль-
за Дарвина «Происхождение видов 

путем естественного отбора, или 
Cохранение благоприятствуе-
мых пород в борьбе за жизнь». 
1250 экземпляров тома в зеленой 
обложке разошлись за день, а 
через месяц так же быстро были 
распроданы 3000 книжек второго 
тиража. На написание книги ушло 
более 20 лет.

1861

В России официально учрежден Со-
вет министров.

1874

Американец Джозеф Глидден полу-
чил патент на колючую проволоку. 
Ее ассоциируют с тюрьмами, 
зонами и концлагерями. А носило 
изобретение сугубо мирный харак-
тер: с ее помощью фермеры ого-
раживали свои участки, что не по-
зволяло уходить их скоту, равно как 
и вторгаться на их наделы чужим 
стадам.

1927

Состоялось открытие Московской 
оперетты.

1956

Вышло постановление ЦК КПСС 
о восстановлении национальных 
автономий калмыков, карачаевцев, 
балкарцев, чеченцев и ингушей.

1961

Принята Декларация Генеральной 
Ассамблеи ООН о запрещении при-
менения ядерного оружия. А через 
восемь лет США и СССР ратифици-
ровали Договор о нераспростране-
нии ядерного оружия.

1963

Джек Руби смертельно ранил задер-
жанного по подозрению в убийстве 
президента Кеннеди Ли Харви Ос-
вальда. Следствие оказалось у раз-
битого корыта. Свидетелями пре-
ступления стали не только охрана и 

присутствовавшие на месте события 
люди, но и многие телезрители.

1991

Скончался Фредди Меркьюри, ан-
глийский рок-музыкант, вокалист и 
лидер группы Queen.

2002

Скончался Михаил Девятаев, лет-
чик, Герой Советского Союза, совер-
шивший уникальный побег из плена 
на вражеском самолете. Присвое-
ния ему звания Героя добились кон-
структор Сергей Королев и трижды 
Герой Советского Союза Александр 
Покрышкин в 1957 году, а до этого 
Девятаев жил с подозрением в из-
мене родине.

2004

Скончался Артур Хейли, американ-
ский писатель, чьими романами 
мы зачитывались в 1970–1980-х 
(«Аэропорт», «Отель» и другие).

Геннадий Алференко и та ракета 

на старте в Плесецке.
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ПОДШИВКА

Листаем «Труд» от 14 ноября 

1992 года, четверть века 

назад улетевший в Америку 

на баллистической ракете. 

Номер хоть и субботний, 

но далеко не праздничный. 

В нем отголоски тревог, 

которыми жила страна той 

осенью. Вот, вслушайтесь. 

Ваучер, авучер, 

вымучер...
– Ты мне скажи, что мне с этим 
авучером дальше делать, – ого-
рошил меня вопросом сосед по 
лестничной площадке...
Госимущество дало мудрый со-
вет: не торопиться с продажей, 
вложить ваучеры в дело, в ак-
ции – и получать до конца дней 
своих дивиденды. Есть только ма-
ленькое но: дивиденды эти то ли 
будут, то ли нет, во всяком случае, 
они – дело весьма отдаленное. 
А люди обещаниями светлого бу-
дущего давно сыты.

Предпоследний 

император
С болью смотрю на нашу Мос-
кву. Город, некогда чистый и 
ухоженный, сверкающий слов-

но новая монетка, напоминает 
ныне грандиозную свалку. 
Особенно вечерами – пейзаж 
после битвы...

Порой хочется себя 

ущипнуть 
Если это спектакль, то по жан-
ру из театра ужасов. Сейчас в 
каждом подземном переходе 
Москвы кричит о себе нищета. 
Я сам лицедей по профессии и от-
лично вижу, когда меня пытаются 
обмануть, а когда передо мной 
настоящее горе... И когда меня 
пытаются убедить, что народ рад 
нынешнему разврату, – вот этого 
я не могу понять. Порой хочется 
себя ущипнуть.

(ИЗ ИНТЕРВЬЮ С АКТЕРОМ ЮРИЕМ 

СОЛОМИНЫМ.)

Выдаст ли Чечня 

мошенников?
С выставки в Краснодаре похити-
ли сразу 10 иномарок: «Мерседе-
сы», «Крайслеры», БМВ. Точнее, 
их купили, но банковские чеки 
оказались поддельными. Маши-
ны успели уйти в сторону Чечни. 
Угонщики установлены. Вопрос 
в том, выдадут ли их.

25 лет 
назад, такой же пасмурной 
осенью, СССР запустил в сторону 
США межконтинентальную 
баллистическую ракету…
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